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El Senado aprueba el “Plan B” 
de reforma electoral de AMLO
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Los yucatecos y el gobernador Mauricio Vila, son
 reconocidos con el “Latin American Leaders Awards”
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EDITORIAL 

A lo largo de la vida sostenemos distintos tipos 
de relaciones con las personas que nos rodean. 
Estas relaciones pueden ser laborales, familiares 

o de simple carácter social como las vecinales. Entre la 
variedad de relaciones que existen, sin duda destacan 
las de amistad por cuanto ellas implican afecto y 
cuidado mutuo sin que exista un vínculo de sangre de 
por medio.

Este último tipo de relación, de amistad, es la que tuve 
el privilegio de compartir con el Ing. Herbé Rodríguez 
Abraham.

El cariño y admiración que le tengo a don Herbé no nace 
de su vasta carrera política, sino de la generosidad, 
amor y atención que me tuvo a mi y a mi familia 
mientras estuvo en vida. Esto no quiere decir que su 
participación en el servicio público haya sido marginal; 
de hecho, es todo lo contrario pues el Ing. Rodríguez 
Abraham logró desempeñarse como alcalde de Mérida, 

diputado federal, presidente estatal del PRI, titular del 
ISSTEY y director de la JAPAY, entre muchos otros cargos 
significativos.

El profesionalismo político de don Herbé, así como su 
compromiso inamovible con la promoción de la cultura, 
el deporte y la ciencia, le permitieron dejar una huella 
indeleble en la historia de Mérida. Igualmente, su calidad 
humana, inteligencia y amor marcaron el corazón de 
quienes tuvimos el honor de compartir tiempo con él.

El ingeniero Herbé Rodríguez Abraham pasó a mejor 
vida este domingo en Mérida a los 86 años de edad. Le 
sobreviven sus hijos Herbé y Sahara Rodríguez Sahuí, 
quienes reciben las condolencias por su partida.

Te mando un abrazo hasta el cielo. Hoy toca, con 
el corazón en la mano y tu memoria en la cabeza, 
continuar el ejemplo que nos diste de cómo ser un gran 
profesional y un mejor ser humano.

IN MEMORIAM
ING. HERBÉ RODRÍGUEZ 

ABRAHAM
LA REVISTA PENINSULAR
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Dicen que dicen 

E l daño ya está hecho: Morena 
consumó por órdenes del 
presidente uno de sus peores 

actos de destrucción institucional. 

Ni sumados todos los desastres que 
ha causado en 4 años el poderoso 
presidente se compara con lo que 
hizo ya en la Cámara de Senadores 
contra el INE.

No es uno solo sino múltiples daños 
los que le ocasiona AMLO al INE 
de manera tal que dificultará su 
funcionamiento porque literalmente 
le quita personal, le desaparece 
oficinas, cargos y sobretodo, le 
despide a su personal. Además 
mueve porcentajes de asignación de 
votos, cambia fechas y plazos y se 
mete hasta con el tipo de campañas 
que hacen los candidatos, para 
favorecer la comisión de lo que 
antes eran delitos electorales. De 
este modo, el bombardeo contra el 
árbitro es claro y sobretodo, muy 
perverso porque logra lo que quería: 
debilitar al organismo y lograr que no 
organice bien las elecciones. Si eso es 
ser demócrata, pues el presidente no 
sólo es el Rey del Cash sino el Rey de 
todas las Elecciones. 

La venganza de AMLO contra el INE 
en general trasciende tanto en el 
tiempo y en el espacio que estamos a 
nada de que se apruebe ya en el país 
que las credenciales de elector dejen 
de ser instrumento de identificación 
oficial, para dar paso a la nueva 
tarjeta de identidad del bienestar, que 
pretende fabricar el peje. Esa sería 

la única credencial (otra más) la que 
valga como documento de identidad 
para los mexicanos. Dado que la 
Cartilla Militar no es obligatoria ni el 
pasaporte es gratis, solo el carnet del 
INE tenía esa distinción, sobre todo 
con personal capacitado por todo 
el país y múltiples oficinas en todos 
lados, siempre atendiendo al público 
en forma rápida y eficiente. Eso es lo 
que ha destruido el presidente, al que 
siguen adorando en las encuestas. 

“Vamos a acudir a la próxima elección 
con menos capacidades físicas pero 
no estamos muertos” —advirtió Uuc 
Kib Espadas Ancona, consejero del 
INE al hablar del desmantelamiento 
que mandó a hacer el presidente a 
través de sus diputados y senadores 
en Morena y sus dos satélites o 
rémoras, el Verde y el PT. 

El daño que nos hace Lopez Obrador 
nos deja vulnerables y pone en riesgo 
a la República, un riesgo que no tenía, 
agregó el yucateco al lamentar que se 
apruebe en el Senado el recorte a las 
funciones y personal de ese instituto, 
pese a las numerosas violaciones 
constitucionales. Nos cortaron un 
brazo y una pierna pero con las otras 
vamos a defender al INE.

Tuvo que morirse el gobernador 
de Puebla para que surgieran los 
halagos y reconocimientos a su 
persona. “Ay era tan bueno” —se 
oyó decir a sus críticos, incluso el 
presidente López. La verdad, siendo 
sensatos, lo único bueno del difunto 
Barbosa fue que se peleó varias veces 

Especial  / La Revista 
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con distintos morenistas como el titular de 
la Profeco con quien tuvo algunos raunds 
y con el líder de la Cámara de Diputados 
también de su partido. Descanse en paz.

En Mérida se está dando una arribazón 
de inversionistas de estaciones de 
radio que están por arrancar nuevos 
proyectos, y que compiten con los 
antiguos concesionarios que han estado 
toda la vida. No se sabe el por qué pero al 
final de cuentas todos se van a disputar 
la plaza y hasta el presupuesto de los 
mismos clientes. El mercado de posibles 
anunciantes no ha variado mucho que se 
diga. Pues suerte para todos, y que gane 
el que tenga mayor credibilidad. 

Todo lo tiene calculado el presidente: 
La Corte entra a sus tradicionales 
vacaciones decembrina y eso demorará 
mucho el plazo de defensa que harán 
partidos y el INE, contra las medidas 
anticonstitucionales que promovió 
López Obrador contra el organizador de 
elecciones.

La manipulación del periódico La Jornada 
en sus titulares para defender al peje, es 
tal que pone en vergüenza a los que le 
creen y confían. En otro de sus excesos 
el periódico mejor pagado por la 4T (le 
dan millonarias sumas de publicidad) dijo 
que el plan B de amlo elimina los excesos 
del INE, como si fuera correcto que el 

presidente le pasara encima al órgano 
garante de la democracia solo porque él 
cree que es mucho el presupuesto que 
necesita. Es una vergüenza periodística 
sobre todo cuando le exhiben los cientos 
de millones que le da el gobierno federal 
al situarlo en el primer lugar de los 
beneficiarios de la 4T. 

Muy indignado se ha mostrado el 
senador Jorge Carlos Ramírez Marin 
respecto al daño ocasionado por López 
Obrador y sus secuaces contra el INE. 
Toda la madrugada del día de la votación 
y muchas horas después, el yucateco 
que más posibilidades tiene de ser el 
candidato del PRI a la gubernatura de 
mantuvo informando a sus seguidores en 
facebook de todo lo que acontecía. Y en 
todo momento mostró su descontento, 
repudio e indignación por la toma del INE 
y el despropósito presidencial de querer 
reducirlo a ser una institución mediocre 
como todo el gabinete federal. 

Mil formas de morir: el fin de semana de 
Claudia Sheimbau en Mérida (el domingo 
18 de diciembre) cuenta con todo el apoyo 
y respaldo del gobernador Mauricio Vila 
a quien visitará para desayunar y se 
retratará con él con el consecuente daño 
que esto le ocasionará a él pero sobre 
todo a su partido. Ni hablar, cada quien 
decide cómo se suicida.
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-En un principio, trascendieron rumores sobre su fallecimiento, 
pero el gobierno de Puebla emitió un comunicado afirmando que 
su salud era estable. -comentó el analista a los amigos y amigas 
de siempre para continuar con nuestra tradicional plática semanal 
en el Balmoral- Sin embargo, poco después de las 3 de la tarde, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó en sus redes 
sociales que Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, gobernador 
de Puebla, había fallecido el martes a los 63 años de edad.

-Voceros del gobierno poblano han compartido que Barbosa 
falleció por causas naturales, pero se sabe que el gobernador 
padecía diabetes desde hace varios años. De hecho, por esta 
enfermedad, tenía graves problemas en la vista e incluso le 
tuvieron que amputar un pie. -contó la empresaria

-Muere Miguel Barbosa, gobernador de Puebla.
-Atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva

Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR ASISTIÓ 
A LOS FUNERALES 
DEL GOBERNADOR 
DE PUEBLA. MIGUEL 
BARBOSA HUERTA.  

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Si no me equivoco, antes se había visto 
muy mal por la diabetes y había estado a 
punto de morir en un par de ocasiones, 
¿no es así? -preguntó el escritor

-Así es. -contestó el analista

-Sin intención de generar morbo ni 
sensacionalismo, vale la pena hacer 
notar que los 2 últimos gobernadores 
electos de Puebla, Miguel Barbosa 
y Martha Erika Alonso, fallecieron 
antes de terminar su sexenio. -dijo el 
editorialista- Sus muertes tuvieron 
causas muy distintas entonces no hay 
lugar a “teorías de conspiración”, pero sí 
queda el dato para la antología histórica.

-Definitivamente es un hecho tan 
interesante como triste. -intervino la 
periodista- Aún más, mientras hace unos 
días comentábamos con asombro que 
en Perú han habido varios presidentes 
en los últimos años, en Puebla han 
habido por lo menos 7 gobernadores 
desde el 2017. Antonio Gali Fayad 
asumió la gubernatura de Puebla en el 
2017 luego de que Rafael Moreno Valle 
renunciara anticipadamente al cargo. 
Posteriormente, Martha Erika Alonso se 
convirtió en gobernadora del estado tras 
ganar las elecciones del 2018, pero sólo 
estuvo en el poder 10 días.

-Por si alguno no recuerda, ella fue la 
que murió con Rafael Moreno Valle, su 
esposo, aquel trágico 24 de diciembre del 
2018 cuando se desplomó el helicóptero 
en el que viajaban ambos.

-En efecto, amigo Baltasar. -retomó la 
periodista- Después de Martha Erika 
Alonso, Jesús Rodríguez Almeida 
estuvo al frente del gobierno poblano 
poco menos de un mes en tanto se 
designaba a un gobernador interino. 
El congreso poblano designó como 
mandatario interino a Guillermo 
Pacheco Pulido, quien ocupó el cargo 
mientras se organizaban las elecciones 
extraordinarias que le dieron el triunfo 
a Miguel Barbosa. De esta manera, 
Barbosa entró al poder en agosto del 
2019.

-Tras la muerte de Miguel Barbosa, la 
secretaria de Gobierno Ana Lucía Hill 
Mayoral asumió la responsabilidad 
del despacho del Ejecutivo mientras 
el Congreso poblano elegía al nuevo 
gobernador. Esto tomó unas cuantas 
horas ya que, el jueves 15 de diciembre 
del 2022, Sergio Céspedes Peregrina 
se convirtió en el nuevo gobernador de 
Puebla. Debido a que faltan menos de 
dos años para las próximas elecciones, 
Céspedes Peregrina se mantendrá en el 
poder hasta el 13 de diciembre del 2024, 
fecha en que Miguel Barbosa hubiese 
terminado su mandato. -añadió el 
editorialista

-El ahora gobernador Sergio Céspedes 
Peregrina se desempeñaba como 
presidente del Congreso de Puebla en la 
actual legislatura pues era coordinador 
de la bancada de Morena y titular de 
la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política de la cámara. Dado el liderazgo 
que ejercía en el recinto legislativo 

RAFAEL MORENO 
VALLE Y MARTHA 
ERIKA ALONSO, EX 
GOBERNADORES DE 
PUEBLA.

SERGIO CÉSPEDES 
PEREGRINA SE 
CONVIRTIÓ EN EL 
NUEVO GOBERNA-
DOR DE PUEBLA.
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CONTACTO

poblano, no es sorpresa que haya sido electo con 38 votos 
a favor y sólo uno en contra. -opinó la abogada

-Habrá que ver cómo le va a Sergio Salomón Céspedes 
en este par de años. Si bien, al tomar posesión dijo que 
mantendría la ruta trazada por Miguel Barbosa, existe la 
posibilidad de que cambie de parecer y realice cambios 
importantes al proyecto gubernamental ya que está 
por darse cuenta que, al ser el gobernador, él es quien 
tiene la última palabra sobre lo que pasa en el gobierno. 
-reflexionó el político

-Por ahora se pueden observar ver señales mixtas sobre 
el futuro de esta administración. Por un lado, Ana Lucía 
Hill presentó su renuncia a la Secretaria de Gobernación 
y, por el otro, agrupaciones del sector público y privado 
han externado su intención de colaborar con el nuevo 
gobernador. Esto nos hace ver que será necesario un 
intenso trabajo político al interior del gobierno, pero 
también que existen condiciones externas para garantizar 
la gobernabilidad de la entidad. -concluyó el consultor

.  .  .

-El atentado en contra del periodista Ciro Gómez Leyva 
debería indignarnos a todos los mexicanos pues es la 
mayor muestra que hemos visto en los últimos años de la 
crisis de violencia que aqueja a los periodistas del país. No 
significa que la vida de Ciro sea más importante que la de 
los demás periodistas que han sido víctimas, pero si nos 
deja ver hasta qué punto ha llegado esta crisis. -afirmó el 
político

-Es como cuando sucedió el atentado contra Omar García 
Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX. 
Ya sabíamos que en México había una crisis de violencia 

que cobraba la vida de nuestros elementos policiacos, 
pero hasta que se atentó en contra del encargado de la 
seguridad de la capital pudimos percatarnos de los severa 
que es la situación en realidad. -explicó la empresaria

-Por la noche del jueves, Ciro Gómez Leyva compartió en 
sus redes que un par de sujetos en motocicleta dispararon 
en su contra a unos metros de su domicilio con la intención 
de matarlo. Según dijo el periodista, sobrevivió al atentado 
gracias al blindaje que tiene su vehículo, lo cual corroboró 
con imágenes de los impactos de bala. -hizo saber el 
analista

-El presidente López Obrador lamentó lo sucedió en 
la “mañanera” del día siguiente y envió un mensaje de 
solidaridad al periodista para asegurarle que no está sólo. 
También celebró que el periodista haya salido ileso pues, 
además de ser un periodista y humano, es un líder de 
opinión pública y su muerte hubiese generado inestabilidad 
política en el país. Finalmente, aseguró que las autoridades 
capitalinas ya se encuentran investigando lo ocurrido para 
que no haya impunidad. -señaló la periodista

-Este atentado debe ser visto como un hecho 
trascendental en la vida política y social de nuestro país. 
Como mexicanos, ya tenemos muy claro que la violencia 
se encuentra en un nivel crítico. Esta vez Ciro corrió con 
suerte y fue gracias al blindaje de su vehículo, pero cientos 
de periodistas mexicanos no cuentan con esta defensa; de 
hecho, recordemos que varios de los periodistas que han 
sido asesinados recientemente, particularmente mujeres, 
se habían quejado de que la protección que les brindaba 
el Estado era insuficiente. Ojalá que lo ocurrido haga 
que la ciudadanía le exija con mayor fervor al gobierno 
que proteja esta profesión tan importante para nuestra 
democracia. -concluyó el escritor

EL PERIODISTA CIRO GÓ-
MEZ LEYVA COMPARTIÓ 
EN SUS REDES QUE UN PAR 
DE SUJETOS EN MOTOCI-
CLETA DISPARARON EN SU 
CONTRA A UNOS METROS 
DE SU DOMICILIO CON LA 
INTENCIÓN DE MATARLO.
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OPINIÓN

El jueves pasado, al explicar por qué en México no 
podrían suceder acontecimientos como los ocurridos 
recientemente en Perú, el presidente Andrés MANUEL 

López Obrador dijo: “No, aquí no han podido ni podrán, porque 
aquí nuestro pueblo está muy avispado, muy despierto, muy 
consciente, por eso digo que es de los pueblos más politizados 
del mundo. Ha dado muy buenos resultados la revolución de 
las conciencias”.

Pero, ¿verdaderamente está politizada la gran mayoría de los 
mexicanos como lo afirma AMLO?

No, a juzgar por las búsquedas que durante el año que está por 
concluir se realizaron desde México por medio del buscador 
de Google.

Los 10 personajes mexicanos cuyos nombres más se buscaron 
fueron, en orden descendente: 1. Chabelo (comediante); 2. 
Tenoch Huerta (actor); 3. César Bono (comediante), 4. Donovan 
Carrillo (patinador artístico en hielo); 5. Alfredo Adame (actor); 
6. Luis de Llano (productor de televisión y musical); 7. Ángela 
Aguilar (cantante); 8. Elba Esther Gordillo (política); 9. Andrés 
García (actor), y; 10. Sasha Sokol (cantante).

De los 10 solo una es política profesional y ya en el retiro: la ex 
líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE).

En esta lista no aparece, pese a su popularidad, el presidente. 
Y si él no figura en ella, menos los miembros de su gabinete, 
incluidos los que aspiran a heredar su cargo, los gobernadores, 
presidentes de municipios importantes, legisladores notables 
o líderes nacionales de los partidos políticos.

Si los casi 93 millones de internautas del país que usan 
Google para realizar sus consultas no buscaron algo sobre los 

principales políticos podría uno suponer que no les interesa 
saber gran cosa sobre ellos. O tal vez creen que ya los conocen 
suficientemente bien.

El desinterés en asunto políticos que tienen los integrantes 
de uno “de los pueblos más politizados del mundo” se puede 
constatar al conocer los temas que durante este año fueron 
los más consultados desde nuestro país: 1. Mi Vacuna; 2. 
Prevención Covid-19; 3. Mundial; 4. México vs. Polonia: 5. 
Dahmer (serie en Netflix); 6. Síntomas de Ómicron; 7. Ucrania; 
8. Diego Verdaguer (cantante que murió en enero de 2022); 9. 
América vs Toluca, y; 10. Reina Isabel II.

Ningún tema político de importancia se consultó este año 
vía Google. Ni los partidos políticos, ni los temas que AMLO 
aborda en sus conferencias de prensa, ni las actividades 
presidenciales o de los gobernadores. Nada. ¿Falta de interés, 
escepticismo, aburrimiento o pérdida de confianza en la clase 
política? ¿O todo lo anterior?

No solo las búsquedas realizadas por Google contradicen a 
Andrés Manuel. También las calificaciones que México obtuvo 
en el Índice de Democracia 2021 realizado por la Unidad de 
Inteligencia de la revista británica The Economist muestran 
que no somos un pueblo politizado.

De entre los 167 países incluidos en el índice, el nuestro 
obtiene una calificación de 3.13 puntos (de 10 posibles) en 
lo que a la cultura política de sus habitantes se refiere. La 
misma calificación la obtienen otros 11 países, entre ellos 
Arabia Saudita, China, Kirguistán, Paraguay y la República 
Democrática del Congo.

Parece ser que mis datos contradicen a AMLO; seguramente 
él tiene otros.

Mis datos contradicen a AMLO

De los 10 personajes mexicanos 
cuyos nombres más se buscaron 

en Google, solo uno de ellos 
pertenece a la política, la 

maestra Elba Esther Gordillo, 
ya en retiro.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
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CLAROSCURO 

Mérida tiene el liderazgo en el 
cambio climático, es un gran 
problema, pero Mérida es un 

gran ejemplo donde sea, dijo Ken 
Salazar, embajador de Estados Unidos 
en México, durante la inauguración de 
la Alianza par Ciudad con Emisiones 
Netas Cero, patrocinada por la Agencia 
de Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (USAID) con la asistencia 
de alcaldes de varias ciudades del país 
y a la que acudió Renán Barrera Concha, 
presidente municipal de la capital 
yucateca.

Celebrada en la casa de la Universidad 
de California en Ciudad de México, 
la explicación es sencilla: ayudar 
al gobierno mexicano a reducir 
las emisiones de gases de efecto 
invernadero en todos los estados.

La idea, según explicaron, es mejorar las 
medidas energéticas en los sectores de 
edificio y transporte para ir reduciendo 
los contaminantes climáticos de vida 
corta, ayudando al país a alcanzar la 
meta de emisiones cero en 2030, como 
ha firmado en acuerdos internacionales.
La idea es escalar el aprendizaje en cada 

Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, durante la 
inauguración de la Alianza par Ciudad con Emisiones Netas Cero, 
patrocinada por la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (USAID) saluda al alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha.

Liderazgo
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ciudad y estado y elevarlo a todo el país y en ello Mérida 
es un ejemplo nacional y tiene el liderazgo en todo México.

En el marco del 200 aniversario de la relaciones 
diplomáticas México-Estados Unidos, Isabel Studer, 
directora de la Alianza de la Universidad de California-
México, fue la responsable de darle la bienvenida a los 
asistentes.

Salazar expuso que Mérida es un gran ejemplo a seguir y 
agradeció al alcalde por el liderazgo que ha logrado en la 
lucha contra el cambio climático a través de estrategias 
y programas que permiten continuar construyendo un 
municipio sostenible.

El primer participante en el evento fue Antonio Astillarán 
Gutiérrez, edil de Hermosillo, Sonora, quien habló de los 
esfuerzos en su municipio y destacó la adquisición de 200 
patrullas eléctricas que hoy dan servicio a la población.

La secretaria de Medio ambiente capitalina, Marina 
Robles, habló de los compromisos del gobierno de la 
ciudad en cambio climático y Renán Barrera Concha siguió 
en la intervención narrando a los asistentes lo que se 
ha logrado en la capital yucateca y que el pasado 25 de 
octubre se realizó la primera sesión de las cinco ciudades 
seleccionadas para la asesoría de la USAID.

Expuso que las cero emisiones de gases de efecto 
invernadero están alineadas como una de las prioridades 
en el Plan Municipal de Desarrollo y que la Comuna no 
escatima recursos para destinarlos a la continua lucha 
contra el cambio climático.

Destacó el honor de haber sido invitados al proyecto.

Laura Ballesteros Mancilla bromeó al iniciar su 
intervención señalado que era su hora de cantar y que su 
intervención seguía después de Lola Beltrán, en alusión 
al destacado papel del edil yucateco que ha logrado tener 
“una gran ciudad para vivir por su calidad de vida y el 
trabajo realizado para mantenerla como ejemplo nacional” 
destacando el papel del alcalde en cuidado del medio 
ambiente que previamente le mereció, en el Senado de la 
República, el premio “Transformado México desde lo local”, 
que se realiza por segunda ocasión y se entregó a Mérida 

por su programa Mérida nos Une, realizado durante la 
pandemia.
El viaje del edil estuvo plagado de felicitaciones por su 
destacada labor municipalista y un reconocimiento por la 
labor realizada durante la pandemia.

En el evento del USAID integraron el presídium: Antonio 
Mediavilla Sahagún, director General del Proyecto Net 
Zero Cities; Mileydi Guilarte, Administradora Asistente 
Adjunta dentro de la Oficina de USAID para América Latina 
y el Caribe  (LAC); Marina Robles, Secretaria de Medio 
Ambiente en representación de Claudia Sheinbaum Pardo, 
gobernadora de la Ciudad de México; Bruce Abrams, 
director de la Misión  de USAID México; Isabel Studer, 
directora de la Universidad Alianza de California-México; 
Pablo Lemus Navarro, alcalde de Guadalajara; Renán 
Antonio Astiazarán Gutiérrez, alcalde de Hermosillo y 
Laura Iraís Ballesteros Mancilla, embajadora del Acuerdo 
Verde para Monterrey.

El Ayuntamiento es galardonado por el programa “Mérida 
nos Une”.

Por otro lado, un día antes se realizó en la Antigua Sede 
del Senado la ceremonia de la Segunda Edición del Premio 
“Transformando México Desde lo Local”, en donde el 
Alcalde recibió a nombre del Ayuntamiento el galardón en 
la categoría de Ciencia e innovación por la implementación 
del programa “Mérida nos Une” durante la pandemia, 
que cumple con los Objetivos de Desarrollo Sostenible y 
alinea a los objetivos de Hambre Cero, además que unió 
tecnología y sentido de comunidad para brindar atención 
a 4,187 solicitudes de ayuda, ha canalizado 175,000 
productos y servicios, así como beneficiado a alrededor de 
32,000 personas en situación vulnerable.

La apertura de la ceremonia estuvo a cargo de los 
integrantes del presídium Nancy de la Sierra Arámburo, 
Senadora de la República, Claudia Ruiz Massieu Salinas, 
senadora y representante del Instituto Belisario 
Domínguez, Adolfo Gómez Hernández, senador de la 
República, Cynthia Martínez, Oficial Nacional del Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo, (PNUD), México, 
y Lorenzo Jiménez de Luis, Representante Residente de 
PNUD, México.
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Muchos papás/mamás se preguntan: cómo 

es posible que siendo “yo” tan disciplinada, 

limpia, responsable o colaboradora, mi hijo 

sea el extremo contrario.

OPINIÓN

Toca hablar de nuestro ser papá/mamá, como 
cada mes. Ofrecí ayer al grupo avanzado de Club 
de Padres escribir sobre algunos elementos 

que hemos conversado, que pueden estar en la base 
de que sepamos que debemos hacer algo mejor, que 
tengamos claro lo que podemos hacer y queramos 
hacerlo y sin embargo, no lo hagamos, o sólo lo 
intentemos ligeramente o intermitentemente.

Estamos ante el reto de detectar aquellos 
elementos propios y habituales que suelen 

interferir con nuestro desempeño 
como padres; procurando 

claridad, la objetividad 
posible y sobre todo hallar 

caminos para hacer mejor 
lo que queremos para 

nuestros hijos/as. Esto 
poniendo de lado la 
poesía que nos hace 
hablar tan bonito de 
nuestras intenciones 
y sentimientos, así 
como las culpas 
que podamos 
estar arrastrando 
o alimentando por 

lo que tememos no 
haber hecho o no estar 

haciendo bien.

Estoy seguro que todos/
as sabemos que hay varios 

modos de conseguir lo que 
queremos o consideramos bueno 

en una relación, y probablemente 
tenemos habilidades en varias de esas 

maneras de proceder. Algunas lucen mejor como dar 
el ejemplo, conversar o pedir o convencer de buena 
manera (comunicación), hacer propuestas o tomar 
acuerdos o negociar, así como hay otras que no son 
bonitas o hasta son muy feas, pero igual se usan, 
como premiar y castigar, imponer, ordenar, obligar, 
regañar, chantajear o victimizarse, reprochar, 
amenazar o incluso usar formas de violencia verbal 
y hasta física.

Ser el Malo 
de la Película
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Cada cual tiene más o menos habilidad en una 
u otra, pero algo sabemos de cómo hacerlo y 
en alguna medida podemos haber usado todas 
alguna vez. Dependiendo de nuestra habilidad 
para usarlas y en parte del objetivo buscado 
y la relación que se trate, dan más o menos 
resultados. Es probable que tengamos más 
costumbre de usar algunas en nuestro repertorio 
y que van más con nuestra forma de ser o lo que 
aprendimos en el camino de llegar a la edad que 
tenemos.

El punto inicial a destacar es que en las 
relaciones más cercanas tendemos a ser menos 
flexibles. Aún cuando es frecuente que digamos 
que “ya intentamos todo” en lo que queremos y 
no nos sale, lo cierto es que nuestro margen de 
acción se ve acotado frente a las relaciones más 
importantes, como suelen ser con nuestros hijos y 
pareja. Y es que es allí donde nuestra “naturaleza” 
se manifiesta más abierta y vigorosamente, por 
lo cual tendemos a manifestarnos del modo que 
mejor nos acomoda, aun si no nos funciona bien 
en algunos o varios temas.

Así que al preguntarle a papá o mamá algo 
que desean mejorar desde hace tiempo en su 
relación parental o de pareja y que han incluso 
intentado y no logran, les propuse indagar si 
la táctica que están usando es la adecuada. 
Posibilidad 1: estamos usando una táctica que 
no es adecuada para el fin deseado. Posibilidad 
2: estamos usando mal la táctica. Y 3: ni siquiera 
sabemos qué estamos haciendo. Y es allí donde 
probablemente decimos que “ya hicimos todo” 
lo posible, cuando en realidad estamos dando 
vueltas en una sola forma de actuar errática, a la 
que le llamamos de varias maneras, sin hacer lo 
que funcionaría o del modo adecuado.

Uno de los ejemplos más comunes es que 
muchos papás y mamás afirman que su hijo/a o 
pareja “no hace lo que debe” (o sea lo que uno 
quiere) hasta que uno “explota”. O sea cuando 
ya es gritando, con amenaza o con violencia que 
se exige alguna acción, pero que “todo lo que 
intentan” previamente, no funciona. Así que la 
pregunta obligada del Psicólogo del Diablo (ese 
que cuestiona para que tengas tus propias y 
mejores respuestas) es: ¿y para que esperas 6 o 
13 intentos de lo que no funciona, antes de hacer 
lo que sí funciona? ¿Por qué si estás segura que 
molesta o gritando lo consigues, no lo haces así 
desde el principio?

Las respuestas son comunes y comprensibles. 
Pero la idea es ahondar en ¿de dónde vienen? 
para así valorar si efectivamente adelantando el 
enojo podemos ser más efectivos o en realidad 
estamos cayendo en un circulo disfuncional por 
razones que no hemos atendido o en las que 
tenemos una confusión.

Dejo sin tocar la posibilidad de querer “evitarse la 
fatiga”, aunque llega a pasar.

La más común: “es que no puede ser que sólo 
así entiendan o me den mi lugar”. Por eso sigo 
intentando otras cosas. Ante ello, hay una lógica 
simple y que está en la propia narración de la 
situación: otras acciones no funcionan, y llevas 
meses intentando que funcionen, ¿qué te hace 
creer que esta nueva vez será distinto? ¡Haz lo 
que ya sabes que funciona! O más fácil, no es 
cierto, como dije antes, tal vez no intentas otras 
opciones realmente, sólo dejas pasar hasta que 
ya no puedes más y tus emociones te hacen 
actuar.

Se diga o se esconda detrás de la anterior, la otra 
respuesta frecuente es: “no quiero ser el malo/a” 
o por lo menos no quiero serlo tan seguido o por 
ahora o tantas veces. Y, pues, no, nadie quisiera 
(o muy pocos), pero si realmente hablamos de 
formación, realmente quien hace que las cosas 
correctas pasen no tendría por qué ser el malo/a, 
y eso lo sabemos incluso a través de muchos 
relatos en los que disculpamos al adulto que con 
nosotros/as jugó ese rol, haciendo a tiempo lo 
que nos enseñó a hacer lo que debíamos.

Claro, en ese momento no reflexionamos tanto, 
sólo dejamos pasar, pero puede ser que haya 
otra explicación con más peso. No queremos 
repetir o vernos como alguien a quien en nuestra 
vida sí le vimos “ser el malo/a” y que nos hizo 
sentir cosas indeseables, no queremos repetir 
esa historia, no queremos ser vistos o que se 
tengan hacia nosotros sentimientos como los 
que nos generaron. 

El tema importante de anotar aquí es que no 
somos capaces de repetir esa historia. Y en 
el intento de evitar eso que no pasa, somos 
capaces de provocar el efecto contrario. Me 
explico: alguien que efectivamente resintió un 
comportamiento temible, castigador, agresivo, 
frío o rudo de papá o mamá, probablemente 
haga todo lo posible por evitar comportarse 
así frente a sus hijos, al grado de no permitirse 
y declarar que jamás hará lo mismo. Con ello 
se puede llegar a tres resultados: uno que todo 
funcione bien, y ¡qué bueno!, pero seguramente 
no estamos hablando de esa situación aquí.

Cuando las cosas no resultan, en el mejor de 
los casos nos perdemos el efecto positivo que 
en algunos casos puede tener un buen castigo, 
un grito a tiempo y hasta una nalgada en el 
momento preciso. Pero en un caso extremo es 
probable que buscando distanciarnos de repetir 
esa historia hayamos llevado a nuestros hijos 
al otro extremo; como cuando el padre al que 
de niño se le exigió tanta responsabilidad evita 
que su hijo tenga alguna, o la madre a quien le 
obligaron a atender a otros jamás le pide a su hija 
que haga cosa alguna por la familia.

Sí, muchos papás/mamás se preguntan cómo 
es posible que siendo “yo” tan disciplinada, 
limpia, responsable o colaboradora, mi hijo 
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sea el extremo contrario. No ven que en ello (y actuar 
protegiendo de su historia al hijo/a) está la explicación, 
aunque eso sea tan claro a la vecina, la tía o la maestra, 
y por supuesto a un/a profesional. Nuestra historia no la 
repiten nuestros hijos, pues son otra persona y no tienen 
por padres a nuestros padres, además de muchos otros 
factores. Pero el intento exagerado de evitar elementos 
de nuestra historia en el repertorio que tenemos para 
formarles, sí puede representar una disminución de 
nuestra efectividad. Esto explica un poquito el frecuente, 
pero asombroso descubrimiento de que nuestros temibles 
papás sean una dulzura con sus nietos, y a nosotros nos 
sigan exigiendo lo mismo de antes y acusándonos de que 
nuestros hijos tampoco lo tengan, e incluso protegiéndoles 
de nuestro mal actuar.

Y como complemento de este no querer ser el malo/a de la 
película viene con frecuencia una tendencia a posponer las 
acciones, sobre todo inmediatamente después de haber 
reaccionado de un modo que funcionó para que hicieran 
lo debido, pero desbordó coraje, palabras y aspavientos 
de los que nos arrepentimos. Es entendible, pero hay una 
ley del comportamiento que es importante considerar. 
Si quieres que alguien forme un hábito (que es parte de 
formar a alguien en crecimiento) hay versiones que hablan 
de que se requieren un cierto número de repeticiones para 
que se instale y se quede; y lo mismo podríamos decir de 
una costumbre, una actitud o una forma de enfocar la 
convivencia.

El caso es que esas repeticiones tienen que ser continuas; 
en especial si se trata de sustituir a otro comportamiento 
habitual y que tiene ya largo tiempo de instalado. Jugando 
con la idea de que el nuevo hábito requiere 21 repeticiones 
de la conducta, tenemos a la vista el tiempo que nos 
llevará alcanzar resultado estable, y por consiguiente el 
nivel de esfuerzo que nos requiere como padres. Suena 
prometedor, sobre todo frente a la habitual frase de “ya se 
lo dije mil veces”, que tiene tres defectos; 1: generalmente 
es una exageración, 2: decirlo no hace la diferencia, hacer 
que suceda sí, y 3: la desesperanza es lo opuesto a la 
motivación y la crítica tampoco ayuda.

Cerrando la idea de este Psicólogo del Diablo, entonces, si 
quieres que haga algo que no hace, tienes que asegurarte 
que suceda esas “21” veces seguidas, al costo que sea (eso 
que tú crees que es lo único que funciona). Pero, ten en 
cuenta que el efecto es acumulativo si es continuo, en caso 
distinto, se pierde. Si haces una vez lo necesario y dejas 
pasar otras 3, y luego vuelves a hacer lo necesario y pasan 
otras 5, y otra vez haces lo necesario y dejas pasar otras 
dos… por supuesto tu siguiente intento no es el 14, pero 
tampoco llevas 3 puntos de los 21 que necesitas, pues en 
el camino ya se perdió el efecto.

“Un día me van a agotar la paciencia y entonces sí…”. Pues, 
perdón, pero no, tampoco. Resulta que por la maldita 
resiliencia (de la que ya expliqué lo maldito en artículo 
previo que amablemente compartió La Revista) cada vez 
aguantamos más y vemos menos problemático lo que 
ocurre y justificamos más el comportamiento y vemos 
como grandes pequeñas señales positivas. La mayoría 
de los papás y mamás aprenden a tolerar lo que saben 
que no es adecuado, pero no logran resolver. Aprenden 
a sobrellevarlo y lejos de acercarse a la explosión, se 
acostumbran o resignan y dejan pasar. Sólo en casos muy 
graves efectivamente llegan a un punto de explosión, de 
no retorno, de rompimiento, que es lo peor que nos puede 
pasar en familia.

Por eso, este Psicólogo del Diablo, se atreve a preguntar: 
¿estás allí para ser el bueno, para no ser el malo como 
alguien lo fue en tu pasado, o para formar a tu hijo en lo 
que consideras correcto? Si eliges la 3, repite 21 veces 
la dosis, aunque parezca que sabe mal, que duele o que 
alguien más debería hacerlo o que es demasiado difícil 
esto de ser papá o mamá. Tal vez tengas razón; así que 
bienvenido al Club de Padres.

------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.
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Coincido contigo Alberto: cuando un amigo se 
va queda un espacio vacío, se detienen los 
caminos, se queda el árbol caído. Pero ¿sabes 

qué? En mi caso ha ocurrido algo más, la muerte 
de Herbé, aunque no me tomó de sorpresa, me 
hizo desandar ese camino, recordar los muchos 
momentos que estuvo a mi lado siempre con la 
mano extendida presto a apoyarme en todo.

Mamá Sara, me confío un día al recordar su niñez 
en Motul, me compraba los zapatos de un número 
mayor para que me duren más, así me educaron 
en el ahorro. Pero claro que no aprendió nada, 
como cantaba Roberto Carlos, Herbé conmigo 
fue por demás generoso, no se ahorró nada, en 
todo camino y jornada estuvo siempre conmigo, 
fue su corazón una casa de puertas abiertas.

Recuerdo que juntos pasamos muy duros 
momentos, su amistad quedará plasmada en 
mis recuerdos por la confianza que me tuvo 
al descargar en mí las cosas que le eran muy 

pesadas, políticas y de familia. Siempre nos 
hablamos como hermanos, como amigos 
sinceros, en las duras y en las maduras.

Cuando un amigo se va galopando su destino es 
momento de reflexionar, de hacer un balance de 
nuestras vidas, de apuntalar lo bueno que hemos 
hecho y de corregir nuestras fallas y errores, 
de sentir el viento que se aproxima derribando 
árboles a su paso, que no volverán a brotar. Es 
tiempo de darnos cuenta que el tiempo se nos 
acaba.

Descansa en paz Herbé Rodríguez Abraham, 
gracias por tu compañía, por tu generosidad y por 
tu enseñanza. Como decía Alberto Cortez, dejas 
un espacio vacío porque, bendito Dios, fuiste mi 
amigo y hermano a la vez.

Me quedo con los gratos recuerdos, siempre es 
grato así sentir que yo tuve un gran amigo.

Dios lo tenga en su gloria

Don Herbé Rodríguez Abraham, ingeniero de profesión, falleció el 
domingo 11 de diciembre en la capital yucateca a la edad de 79 años.

Por Manuel Triay Peniche
Correo: manueltriay@hotmail.com
@mtriaypeniche
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BITÁCORA

En un lapso de cuatro años, desde su Marcha 
sobre Roma (octubre de 1922) hasta la 
implementación de las “leyes fascistísimas” 

(que concluyó en noviembre de 1926), Benito 
Mussolini pasó de cumplir el papel tradicional de 
Presidente del Consejo (primer ministro), al frente 
de una coalición parlamentaria, a convertirse en 
dictador, poniendo en pie una nueva organización 
del Estado, queriendo aparecer como una tercera 
vía entre la democracia liberal y el comunismo, 
relata Philippe Foro, en su obra L’Italie fasciste 
(2016).

Clave en ese proceso fue la reforma de la ley 
electoral vigente desde 1919, aprobada durante 
el llamado Bienio Rojo, un periodo revolucionario 
que siguió a la Primera Guerra Mundial, marcado 
por manifestaciones y huelgas.

Mussolini inauguró su gobierno el 31 de octubre 
de 1922, pero su grupo carecía de fuerza 
suficiente en el Parlamento. Entonces, el 4 
de junio de 1923 presentó un proyecto de ley 
electoral para asegurar una mayoría a su partido 
mediante una cláusula de gobernabilidad. La 
iniciativa, redactada por el diputado Giacomo 
Acerbo, secretario de Estado, otorgaba dos 
tercios de los escaños al partido que obtuviese 
la primera mayoría, a partir de 25% de los votos.
Mediante una celeridad desconocida en el 
parlamentarismo italiano, el proyecto fue 
sometido al pleno, que lo aprobó por 223 votos 
contra 123. A pesar de que el Partido Nacional 
Fascista sólo contaba con 36 diputados y diez 
aliados nacionalistas, Mussolini consiguió 
el apoyo de otras fuerzas políticas, como el 
Partido Popular Italiano. Rechazaron la ley los 
diputados de grupos socialistas, comunistas y de 
la izquierda liberal.

La reforma entró en vigor el 18 de noviembre 
de 1923, luego de su aprobación por parte del 
Senado. La propaganda fascista presentó la 
reforma como un mecanismo democrático, 
afirmando que la ley aseguraba un tercio de 
los escaños de la Cámara de Diputados a los 
partidos minoritarios.

En un discurso en el Parlamento, el 16 de 
julio de 1923, en el que defendió el proyecto 

–“elaborado mayoritariamente por mí”–, el aún 
primer ministro Mussolini advirtió a los demás 
partidos que no habría cambios en la iniciativa. 
“El gobierno no acepta condiciones”, afirmó. “O le 
dan su confianza o se la niegan”.

Y agregó: “No dejen que el país se quede 
nuevamente con la impresión de que el 
Parlamento se encuentra lejos del alma de la 
nación (…) ¡Escuchen su voz incoercible!”. Tres 
horas después, la Cámara de Diputados aprobó 
la Ley Acerbo sin cambios. 

¿Cuál fue el resultado de la nueva ley electoral? 
En los comicios generales del 6 de abril de 1924, 
la Lista Nazionale, también conocida como la 
Listone –integrada por fascistas y nacionalistas– 
consiguió 65% de los votos, lo cual se tradujo en 
la obtención de 375 de los 535 asientos en el 
Parlamento.

Fue la única elección en la que se utilizó esa 
ley electoral. Convertida Italia en un Estado de 
partido único, en 1926, la legislación se volvió 
obsoleta. En 1928, el Parlamento, purgado de toda 
oposición real, aprobó una nueva ley electoral, 
conocida como Ley Rocco, por el nombre de su 
promotor, el diputado Alfredo Rocco, ministro 
de Justicia. La nueva legislación transformó las 
elecciones en plebiscito, con una lista única de 
candidatos aprobada por el Gran Consiglio del 
Fascismo e integrada sólo por miembros del 
Partido Fascista y organizaciones afines.

En conclusión, el régimen de Mussolini maniobró 
mediante una reforma electoral –que, según 
el Duce, tenía el apoyo del pueblo italiano– 
para acabar con la democracia en ese país. 
Los legisladores que la apoyaron actuaron por 
fanatismo, unos, y, por presión, otros. El propio 
Giacomo Acerbo, quien propuso la ley, terminó 
distanciado del dictador y perseguido por su 
régimen.

La historia nos muestra que hay que desconfiar de 
quienes usan la mayoría o la fuerza para imponer 
reformas a su antojo en materia electoral, con el 
pretexto de ampliar o fortalecer la democracia, 
sin tomar en cuenta que la legitimación de las 
elecciones la otorgan las minorías.

Cuando la ley electoral se reforma
para acabar con la democracia

Por Pascal Beltrán del Río
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JUEGOS DE PODER 

El presidente López Obrador se desgañita todos los 
días afirmando que su gobierno está transformando 
a México. Pues veamos a qué se refiere en materia 

política. Al igual que los gobiernos pasados, ha tenido 
que negociar y darle todo tipo de prebendas a dos 
partiditos con el fin de obtener sus votos en ciertas 
legislaciones. Me refiero al Partido del Trabajo (PT) y al 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

Se hace el chistoso el Presidente diciendo que se 
metieron unos duendes cuando la Cámara de Diputados 
incluyó en su reforma electoral disposiciones que 
benefician al PT y al Verde.

La primera es la llamada cláusula de la “sobrevivencia 
eterna”. Que el partido grande en una alianza electoral, 
en este caso sería Morena, pueda trasvasarles votos a 
los chicos a fin de alcanzar el tres por ciento que ordena 
la Constitución para mantener el registro como partido 
político. O que también puedan sostenerlo si obtienen 
este porcentaje en 17 de las 32 entidades federativas 
del país. De esta forma, PT y Verde tendrían asegurado 
su registro forever and ever, independientemente de la 
voluntad del electorado.

La segunda cláusula es también escandalosa. Dice 
López Obrador que su reforma está diseñada para 
gastar menos en materia electoral. Sin embargo, no toca 
el principal gasto que son las prerrogativas que otorga 
el Estado a los partidos cada año: cientos de millones de 
pesos. Bueno, pues el PT y el Verde agregaron que, si no 
se gastan ese dinero en el año, puedan ejercerlo en los 
siguientes. Así de cínicos los socios de la transformación 
de la vida pública del país.

Y se entiende. Por un lado, estos partiditos no son más 
que negocios familiares diseñados para extraer cada 
vez más rentas del Estado. Ésta ha sido la historia del 
PT, que formó Carlos Salinas con el fin de debilitar al 
PRD. En el sexenio pasado, por ejemplo, el gobierno 
priista de Peña lo salvó de perder el registro con una 
chicana al repetir una elección en un distrito electoral, 
lo cual le permitió llegar al tres por ciento. Ni se diga 
del Verde, el peor producto de la democracia mexicana. 
Un negocio familiar que igual ha sido aliado del PAN que 
del PRI y ahora de Morena. Son verdes porque lo único 
que les interesa es el color de dólares que les caen a 
raudales en sus negociaciones con el partido que está 
en el poder.

Por otro lado, Morena requiere de sus votos con el fin de 
aprobar legislaciones. Por sí solo, el partido de AMLO no 
tiene ni los diputados ni los senadores para lograr una 
mayoría absoluta de 50% más uno. En la caza de votos 
legislativos, los morenistas, tan propensos a presumir 
que ellos son diferentes y moralmente superiores, 
hacen exactamente lo mismo que los panistas y priistas 
del pasado, es decir, utilizan a sus rémoras. Y ellos, 
desde luego, les venden caro su amor.

Cuando se enteró el Presidente de la integración en la 
Cámara de Diputados de las cláusulas arriba descritas 
en su reforma electoral, afirmó que se habían metido 
unos duendes. No. Los duendes no existen. Lo que 
existen son petistas y verdes que quieren mantener 
sus negocios a flote y morenistas dispuestos a 
apapacharlos.

AMLO dijo que estaba en contra y le pediría a los 
senadores que corrigieran estas barbaridades. A la hora 
de escribir este artículo se está discutiendo la reforma 
electoral en la Cámara alta. En la prensa y redes sociales 
aparecen notas que indican que el PT y el Verde siguen 
presionando para mantener los privilegios que lograron 
meter en la Cámara baja. No lo dudo. Ellos están en su 
juego. La pregunta es si los senadores morenistas le 
harán caso al Presidente y echarán para atrás estas 
disposiciones o, en aras de conseguir los votos de sus 
“socios transformadores”, aprobarán lo mismo que 
votaron los diputados morenistas.

Con su reforma legal, AMLO pretende inclinar la cancha 
a favor de Morena para las próximas elecciones. De 
aprobarse las condiciones que exigen el PT y Verde, 
dicha reforma tendría, además, una externalidad 
negativa. Dos partiditos impresentables tendrían 
asegurado su registro in sæcula sæculorum y 
podrían gastar los millones de pesos que reciben de 
financiamiento público cuando se les diera la gana. En 
otras palabras, lo que se está votando en este momento 
en el Senado es la transición de la democracia hacia un 
régimen hegemónico de Morena: un león que dominaría 
la sabana política acompañado de un par de buitres 
carroñeros cada vez más gordos por las sobras que 
les dejará el felino. Así la transformación que se está 
gestando en México.

Los socios carroñeros de 
la transformación de México

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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EspecialEspecialESPECIAL

Los yucatecos y el gobernador Mauricio Vila, son
 reconocidos con el “Latin American Leaders Awards”

LÍDER
YUCATÁN ESTÁ HACIENDO HISTORIA CON CAMBIOS 

QUE TRANSFORMAN A TODO UN ESTADO, 
RESULTADO DE LA UNIÓN Y TRABAJO EN EQUIPO QUE 
ENCABEZA EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL.

Especial  / La Revista 
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Yucatán obtuvo el premio Latin American Leaders Awards con 
el que se reconoce a México y el mundo, la transformación que 
están llevando a cabo, en equipo, los yucatecos con el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal, por lo que recibió este distintivo siendo seleccionado 
entre más de 500 proyectos en toda Latinoamérica.

Desde Viena, Austria, la ciudad con la calidad de vida más alta en el 
mundo y una de las sedes de la ONU, Vila Dosal recibió el galardón por 
parte de The Global School for Social Leaders, que es auspiciada por 
varias asociaciones de líderes, entre las que se encuentra el Centro 
Ban Ki-Moon para ciudadanos globales, fundada por el ex secretario 
general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Ban Ki Moon. 

Es importante resaltar que el Gobernador representa al único Gobierno 
que fue premiado entre organizaciones civiles y actores independientes 
en este encuentro en el que se reúnen empresas, agencias de desarrollo, 
inversionistas y startups, todos alineados a la transformación 
sostenible en América Latina.

Vila Dosal fue premiado junto con grandes proyectos como The Climate 
Reality Project América Latina de Natalia Lever, una organización 
distinguida con el Premio Nobel de la Paz 2007, por su entrenamiento 
a miles de líderes y diplomáticos climáticos de todo América Latina. 
También fue reconocido Bruno Mahfuz, de Brasil, con el proyecto Guía 
de Rodas con el cual expone vivencias de personas con discapacidad 
motriz debido a la falta de accesibilidad y es considerada el Google 

“LA PANDEMIA 
NOS DEJÓ MUCHAS 
PÉRDIDAS, PERO 
TAMBIÉN NUEVAS 
ENSEÑANZAS 
Y RETOS PARA 
DEMOSTRAR QUE 
PODEMOS HACER LAS 
COSAS DIFERENTES SI 
TRABAJAMOS JUNTOS 
Y EN EQUIPO COMO 
UNO SOLO”,
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OPINIÓN ESPECIAL 

Maps de Brasil para personas en 
silla de ruedas.

Asimismo, se reconoció a Olimpia 
Coral Melo por su iniciativa de 
Ley Olimpia México en busca 
de garantizar un espacio digital 
libre de violencia; también con 
el proyecto Laboratoria de 
Gabriela Rocha, se destacó este 
proyecto que impulsa a mujeres 
latinoamericanas que sueñan 
con un futuro mejor a comenzar y crecer una carrera 
transformadora en tecnología, seleccionando a mujeres 
con alto potencial que no tuvieron acceso a educación 
superior de calidad, se les forma y luego las conecta con 
oportunidades de trabajo en la industria de tecnología.

Entre dichos proyectos que destacan a nivel mundial 
se encuentra Yucatán haciendo historia con cambios 
que están transformando a todo un estado, resultado 
de la unión y trabajo en equipo que encabeza Vila Dosal 
para construir juntos, la mejor versión de la entidad y 
entregarles a las próximas generaciones un mejor futuro.

“Enfrentamos grandes retos como la pandemia y el paso 
de huracanes y tormentas por nuestro estado y siempre 

hemos dicho que los retos nos 
dan nuevas oportunidades de 
reinventarnos, de hacer las cosas 
mejor. La pandemia nos dejó 
muchas pérdidas, pero también 
nuevas enseñanzas y retos 
para demostrar que podemos 
hacer las cosas diferentes si 
trabajamos juntos y en equipo 
como uno solo, ahí es cuando las 
cosas se pueden hacer mejor y 
damos mejores resultados por 

un México mejor”, aseveró Vila Dosal.

Fue la estrategia estatal Festival de la Veda, que impulsa 
Vila Dosal con el propósito de dinamizar la economía de 
la costa yucateca durante el tiempo en que se restringe 
la captura del mero y las y los pescadores puedan llevar 
el sustento a su hogar, que Yucatán destacó entre 500 
proyectos en todo Latinoamérica y fue reconocido con este 
distintivo.

De esta forma, Yucatán continúa posicionándose ante los 
ojos del mundo para continuar atrayendo más inversiones 
en la entidad que representen una derrama económica y 
genere más fuentes de empleos de calidad para las y los 
yucatecos, beneficiando la economía local. 

MAURICIO VILA DOSAL FUE PREMIADO 
JUNTO CON GRANDES PROYECTOS 

COMO THE CLIMATE REALITY PROJECT 
AMÉRICA LATINA DE NATALIA LEVER, 

UNA ORGANIZACIÓN DISTINGUIDA CON 
EL PREMIO NOBEL DE LA PAZ 2007.
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INFORMACIÓN

Reflejo del gran desarrollo 
económico, industrial y 
turístico que vive Yucatán y de 

la efectividad de un Plan Maestro 
diseñado para responder a la creciente 
demanda, Grupo Aeroportuario del 
Sureste reporta cifras récord en el 
aeropuerto internacional de Mérida 
en este 2022, con indicadores que 
superan a los que se tenían antes de 
la pandemia.

Héctor Navarrete Muñoz, director 
regional de Asur, afirma que de enero 
a noviembre de este año movilizaron 
a 2 millones 764 mil 201 pasajeros, un 
49.2% más que en el mismo periodo 
de 2021 y un 8.9% más que en 2019, 
que había sido el mejor año. Al cierre 
de este año el crecimiento sería del 
10%.

Por mes, noviembre de 2022 registró 
el mayor flujo de pasajeros en toda la 
historia, con 310 mil 975 usuarios.

2022: año de récords para Asur en el
aeropuerto internacional de Mérida

Especial / La Revista 

HÉCTOR NAVARRETE MUÑOZ, DIRECTOR REGIONAL DE ASUR, EXPLICA 
LOS RESULTADOS HISTÓRICOS ALCANZADOS EN EL AEROPUERTO 
INTERNACIONAL DE MÉRIDA EN ESTE AÑO 2022.

EL AEROPUERTO 
“MANUEL 
CRESCENCIO REJÓN” 
MOVILIZÓ DE ENERO 
A NOVIEMBRE 
DE ESTE AÑO A 2 
MILLONES 764 MIL 
201 PASAJEROS, 
UN RÉCORD EN 
AFLUENCIA DE 
USUARIOS.
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Navarrete Muñoz precisa que este año 
cerrarán con 20 destinos: Ciudad de México 
(AICM), Santa Lucía (AIFA), Guadalajara, 
Monterrey, Oaxaca, Tijuana, Toluca, Tuxtla 
Gutiérrez, Veracruz, Villahermosa, Bajío, 
Querétaro, Las Flores (Guatemala), ciudad 
de Guatemala, La Habana, Houston, Miami, 
Toronto, Dallas y Camagüey. Lo más que 
había tenido Mérida eran 13.

Hoy, afirma, son más líneas aéreas que 
vuelan a Mérida con 9: Aeroméxico, 
Aeroméxico-Connect, Viva Aerobús, 
Magnicharter, Volarís, American Airlines, 
United Airlines, TAG Airlines y West Jet.

Asimismo, en cuanto al transporte de carga, 
detalla que en Mérida se han movilizado 
22 mil 784 toneladas de carga (22 millones 
784 mil 307 kg), operados por 10 aerolíneas 
hacia destinos nacionales e internacionales, 
en particular de manufacturas de las 
maquiladoras y productos perecederos. 
Se trata de un crecimiento del 10% en 
comparación con 2019, otra cifra récord en 
el “Manuel Crescencio Rejón”.

El director regional de Asur destaca también 
que hay cifras históricas en la aviación 
privada, la cual registra un crecimiento 
del 13.41%, con un total de 23 mil 190 
operaciones (llegadas y salidas) en el FBO, 
que movilizaron a 10 mil 972 pasajeros, 
generalmente dueños y ejecutivos de 
empresas y familiares e invitados a eventos 
sociales, particularmente bodas.

“Sin duda es el mejor año que hemos tenido 
desde que asumimos la administración 
del aeropuerto de Mérida y esto no es 
más que fruto del trabajo coordinado que 
realiza Grupo Asur con el gobierno federal, 
el gobierno del Estado y la Secretaría de 
Fomento Turístico, así como con el equipo 
de Rutas Aéreas de la empresa y de la 
planeación y ejecución del Plan Maestro de 
Desarrollo”, subraya Navarrete Muñoz.

“En junio de 2023 estarán listas las obras de 
modernización y ampliación del aeropuerto 
y en 2024 trabajaremos para los siguientes 
cinco años. El Tren Maya tendrá un impacto 
positivo en la movilidad aérea, como en 
su momento lo tuvo el Puerto de Altura de 
Progreso. Nosotros estamos listos para 
seguir sumándonos al desarrollo económico 
de Yucatán y confiamos en que para el 
próximo año vendrán cosas mejores”, apunta 
el directivo de Asur.

IMAGEN DE LA RUEDA DE PRENSA QUE OFRECIÓ EL LIC. 
HÉCTOR NAVARRETE MUÑOZ PARA DAR A CONOCER LAS 
CIFRAS RÉCORD DE ESTE AÑO. LO ACOMPAÑAN DAVID SCHOLZ 
MORENO Y ANA MUÑOZ BELLO, GERENTES DE PROYECTOS Y DE 
RELACIONES PÚBLICAS DE GRUPO ASUR.

EL AEROPUERTO DE MÉRIDA TAMBIÉN REGISTRA UN 
MOVIMIENTO SIN PRECEDENTE EN EL MANEJO DE CARGA, CON 
22 MIL 784 TONELADAS QUE LLEGAN A DIVERSOS DESTINOS 
NACIONALES E INTERNACIONALES.
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ESPECIAL 

E l Senado aprobó en lo general y en lo 
particular el dictamen del denominado 
Plan B de la reforma electoral que 

propuso el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Fue aprobado por 68 votos 
a favor y 52 en contra; ahora la propuesta 
será devuelta a la Cámara de Diputados 
para sus efectos constitucionales.

Con eso se reforman diversas disposiciones 
de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales; de la Ley 
General de Partidos Políticos; y de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial de la Federación; 
y que expide la Ley General de los Medios 
de Impugnación en Materia Electoral. 

Entre otros puntos, con esta modificación, 
“los partidos políticos podrán postular 
candidatos bajo la figura de candidatura 
común. En este caso aparecerá en un 
mismo recuadro de la boleta electoral 
el logo o emblema de los partidos que 
decidan participar en esta modalidad, y los 
partidos deberán celebrar un convenio de 
distribución de los votos emitidos”.

Se aprobó una reserva al artículo 87 de la Ley 
General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, presentada por la coordinadora 
de la bancada del PT, Geovanna Bañuelos 
de la Torre, que establece que cada partido 
es responsable del ejercicio libre de sus 
prerrogativas y presentará por sí mismo 
la comprobación correspondiente, esto 
aplica a los procesos en los que los partidos 
políticos vayan en coalición. 

De acuerdo con la propuesta, ninguna 
persona podrá registrarse como candidato 
a distintos cargos de elección popular en 
el mismo proceso electoral; y tampoco 
podrá ser candidato para un cargo federal 
de elección popular y simultáneamente 
para otro de las entidades federativas, 
municipios o demarcaciones territoriales. 

Si el registro para el cargo de la elección 
federal ya estuviera hecho, se procederá 
a la cancelación automática del registro 
respectivo. 

Se incluyó la facultad exclusiva del 
Congreso de la Unión a emitir, mediante 
el proceso legislativo establecido en la 
Constitución, las normas que regulan el 
proceso de postulación de candidaturas, la 
cual constituye la reserva de dicha materia 
que no podrá ser regulada, contrariada 
o modificada, por otras del carácter 
secundario, como acuerdos lineamientos o 
reglamentos, que por jerarquía normativa 
se encuentran subordinados a la ley. 

El senador Napoleón Gómez Urrutia 
presentó una reserva al artículo 68 de la 
Ley General de Partidos Políticos, aprobada 
por el Pleno, la cual establece que, si en el 
ejercicio de sus facultades de fiscalización, 
la Dirección Ejecutiva de Fiscalización 
advierte que un partido político omitió 
retener o enterar sus impuestos federales, 
no podrá ser sancionada la omisión hasta 
que se decrete por la autoridad hacendaria 
correspondiente. 

Luego de su aprobación en lo general y 
en lo particular, el dictamen se devolvió 
con los cambios incorporados a la 
Cámara de Diputados, para sus efectos 
constitucionales. 

Especial / La Revista 

El Senado aprueba el “Plan B” 
de reforma electoral de AMLO

EN LO PARTICULAR, 
FUE APROBADO 
POR 68 VOTOS 
A FAVOR Y 52 EN 
CONTRA; DEVUELVEN 
LA PROPUESTA 
A LA CÁMARA DE 
DIPUTADOS PARA 
SUS EFECTOS 
CONSTITUCIONALES.
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Pecados hay muchos, los de omisión 
y encubrimiento son más graves 

A finales de noviembre pasado el vocero de la 
Arquidiócesis de Yucatán, sacerdote Jorge 
Martínez Ruz informó que el sacerdote José 

Miguel Medina Oramas, se encuentra impedido 
para continuar ejerciendo su labor sacerdotal en 
la comunidad de nuestro estado. El presbítero 
Medina se desempeñaba como titular de la 
parroquia Santa María Luisa de Marillac y quedó 
sujeto a un proceso de derecho canónico, que lo 
inhabilita para administrar los sacramentos de la iglesia 
católica, hasta terminar el mencionado proceso, que trajo 
como consecuencia cierta incertidumbre y zozobra entre la 
comunidad yucateca, pues es un presbítero muy apreciado 
y carismático por sus misas de sanación.  

Sobra decir que el citado sacerdote, había tenido muchas 
quejas en su contra, durante su ya larga carrera de cuarenta 
años que le ha llevado por varios municipios y siempre se 
le criticaba que sus misas nunca empezaba a la hora, y que 
gastaba mucho dinero en sus viajes, siendo dinero que no 
le pertenecía y lo gastaba de manera disoluta en sus viajes, 
acompañado de jovencitos, muchos de ellos miembros del 
grupo de monaguillos de la iglesia en turno, principalmente 
de las parroquias de Halachó y Maxcanú, situación que no 
era bien vista por las comunidades mencionadas, dando 
pie a habladurías con tintes de homosexualismo.

Sin embargo, este es uno de tantos casos que se presentan 
entre los sacerdotes de las iglesias católicas del mundo, 
pero el meollo del asunto, es la falta de previsión de los 
jerarcas religiosos de armar filtros o protocolos para 
frenar estos penosos asuntos, que no corresponden al 
juramento que hicieron el día de su ordenación sacerdotal 
de respetar los mandamientos de Dios y de seguir fielmente 
su celibato, en todos los aspectos, razones por las que, 
entre otras, los feligreses y parroquianos se alejan de las 
iglesias o cambian de religión; pero lo grave del asunto es 
que dichos malos ministros religiosos no calculan el daño 
físico y emocional que hacen en los adolescentes que han 
sido abusados por algún sacerdote y que los menores, 
nunca se lo comunican a los padres o tutores.

En este mismo año la arquidiócesis de nuestro estado, 
en menos de dos semanas, notificó este mismo proceso 
al sacerdote José Viera Arruda, que optó por dejar la 
iglesia católica para formar parte de la iglesia cristiana 
apostólica, pero los motivos por el cual fue separado de 
su cargo, no fueron revelados dejando muchas dudas  y 
comentarios en cuanto a su comportamiento, pero aún 
así se continúa el proceso canónico en su contra. No cabe 
duda que los seminarios de formación de ninguna manera 
garantizan una buena y recta conducta de los sacerdotes, 
pero en muchos casos los obispos y responsables de 
vigilar las acciones de sus pastores hacen caso omiso, aún 
sabiendo de voz directa de algunos fieles, de la conducta 
inadecuada de los religiosos.  

Sabemos que los llamados curas, son seres humanos con 
defectos y tentaciones, pero tomar los hábitos religiosos es 
una cuestión mu delicada y en ningún momento se deben 
salir de su promesa de guiar a la grey católica, pero es muy 
sabido que más del veinte por ciento de estos ministros, 
cometen actos de abuso o bien tienen relaciones íntimas 
con mujeres, aun con el conocimiento de las altas esferas 
del catolicismo lo cual les está prohibido. Entonces, con 
tanta experiencia de la vida los formadores de los futuros 
sacerdotes y de los actuales, muchos obispos conociendo 
todo lo antes expuesto solo dicen: hagan oraciones por 
nuestros presbíteros; entonces resulta muy cómodo 
quedarse en su zona de confort y dejar a un lado sus 
obligaciones de coordinar y vigilar a sus subordinados, 
cometiendo el pecado de omisión por no tomar cartas 
en asunto, dejando a la deriva las murmuraciones y 
conjeturas que dañan no solo al sacerdote castigado, sino 
también a sus familias y a su comunidad que pone sus ojos 
y esperanza en su pastor. 

OPINIÓN OPINIÓN

Por Ismael Méndez Camargo
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En nombre de la Fracción Legislativa 
del PRI, la diputada Karla Franco 
Blanco señaló que el Paquete Fiscal 

del Ayuntamiento de Mérida carece de 
equidad y proporcionalidad, situación 
que afectará severamente la economía 
de la ciudadanía. Además, sostuvo que 
demuestra que los que gobiernan la ciudad 
no han sabido resolver las necesidades 
de los meridanos en sus calles, negocios 
familiares, salud y en el diseño igualitario y 
sustentable urbano.
Durante la discusión de las Leyes de 
Ingresos y de Hacienda, explicó que 
realizaron un análisis serio y objetivo 
y, en congruencia con la decisión de los 
regidores priístas de Mérida, decidieron 
votar en contra. 

Explicó que en el dictamen de Ingresos se 
observa que todos los conceptos tienen 
aumento en recaudación, como es el 
caso del predial, lo que significa que el 
Ayuntamiento, lejos de aligerar los cobros 
a la ciudadanía, los aumenta, sin considerar 
que las y los meridanos aún resienten los 
impactos de la pandemia de Covid-19 y los 
efectos de la inflación. 
Abundó que el ingreso presupuestado para 
el 2023 es superior en casi un 16% respecto 
al año actual, por lo que el gobierno 
municipal está encareciendo los servicios 
públicos. llenando más sus arcas y sin que 
eso se refleje en mejoras en la ciudad y sin 
que la atención llegue parejo a todos los 
sectores.

Respecto a la reforma de Hacienda, dijo 
que si bien se habla de compensar el índice 
inflacionario del 8% al valor catastral, 
observan que colonias como Miraflores, 
Canto, Azcorra, Santa Rosa, Cinco colonias, 
Castilla Cámara, Dolores Otero, Melitón 
Salazar, entre otras, tienen alzas del 14% y 
16%. Además,  la gente de Dzununcán verá 
un aumento de 66%; Santa Cruz Palomeque 
de 27%; de Caucel un 18%; Santa María Chí, 
y Sitpach un 23%. Es decir, los que viven 
ahí, cuando se calcule el predial pagarán 
más que el año pasado. 

Y sobre el cálculo del cobro del ISAI, 

declaró que el Ayuntamiento recaudará 
más millones de pesos aprovechándose 
de que la ciudad es un polo de desarrollo 
inmobiliario, pero sin que se destinen esos 
recursos para mejorar los servicios de la 
ciudad.

Presupuesto de los Ayuntamientos

Por mayoría, se aprobó el dictamen por 
el que se reforma la Ley de Hacienda y 
se expide la Ley de Ingresos de Mérida, 
donde el diputado Jesús Pérez Ballote 
(PAN) se pronunció a favor, manifestando 
que ambos proyectos están apegados 
al marco jurídico y de manera ecuánime, 
“debemos reconocer la labor profesional 
del Ayuntamiento en la elaboración de 
ambos proyectos, los cuales reflejan 
equilibrio, visión de estado y racionalidad 
para priorizar el interés de todos”.

El diputado Eduardo Sobrino Sierra (PRD), 
explicó que luego del análisis a todos los 
proyectos de presupuesto municipales, no 
estaba de acuerdo con la pretensión de 
algunos alcaldes de aumentar el predial 
y el cobro de servicios, pues “los alcaldes 

Especial / La Revista 

PRI vota en contra de paquete 
fiscal del Ayuntamiento de Mérida 

CONGRESO

LA DIPUTADA KARLA 
FRANCO BLANCO 
(PRI) SEÑALÓ QUE 
EL PAQUETE FISCAL 
DEL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA CARECE 
DE EQUIDAD Y 
PROPORCIONALIDAD.
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no están pensando en los pueblos que 
fueron quienes los eligieron como sus 
autoridades”.

Por mayoría, se aprobaron los proyectos 
de dictámenes de la comisión de 
Presupuesto, Patrimonio Estatal y 
Municipal, para expedir las Leyes de 
Hacienda de Cantamayec, Conkal, 
Cuncunul, Chankom, Chumayel, Hocabá, 
Hunucmá, Ixil, Oxkutzcab y Ucú. 
Asimismo el dictamen que contiene 
para reformar las Leyes de Hacienda 
de Akil, Chichimilá, Dzemul, Dzidzantún, 
Kanasín, Kantunil, Kinchil, Kopomá, 
Mocochá, Motul, Progreso, Sacalum, 
Tekax, Telchac Pueblo, Temax, Tixpéhual, 
Tzucacab, Uayma y Yaxcabá.

Alejandra Novelo Segura, diputada 
de Morena, hizo un llamado para que 
todos los recursos de los municipios se 
orienten al bienestar integral de la gente, 
“desde los gobiernos municipales se 
puede lograr pequeñas y significativas 
diferencias para mejorar el día a día de 
quienes menos tienen”.

Concluye periodo ordinario

Por su parte, el presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del Estado, diputado Víctor 
Hugo Lozano Poveda, destacó que al concluir la primera mitad 
del encargo que se tiene como legisladores, se ha enfatizado la 
convicción de que el diálogo sea la principal herramienta para 
los acuerdos, dejando a un lado las diferencias y buscando 
siempre el beneficio de la sociedad yucateca.

Señaló, que esta Legislatura es la llamada “Legislatura de 
la Mujer” y como ejemplo se tienen las acciones que se han 
realizado en el tema, tales como el próximo inicio del análisis 
de la iniciativa para reconocer con el mérito “Elvia Carrillo 
Puerto”, a aquellas mujeres que han luchado por los derechos 
de las yucatecas.

“Con iniciativas como estas dejamos en claro que a pesar de 
vivir en un contexto nacional donde impera la polarización, 
en Yucatán prevalece el diálogo enmarcado por el respeto y 
entendimiento de que podemos tener diferentes ideologías, 
pero se tiene un mismo compromiso, que a nuestro estado le 
vaya bien”, dijo.

Ahora, continuó, nos aproximamos a un 2023 histórico en 
donde se cumplen 200 años de este Poder Legislativo y nos 
daremos a la tarea de honrar el bicentenario con acciones que 
trasciendan y lleguen a cada rincón del estado. 

En su turno, la diputada Alejandra Novelo Segura (Morena) 
hizo un llamado para que las iniciativas que ha presentado su 
Fracción Parlamentaria puedan analizarse, discutirse y en su 
caso aprobarse. Deseó que este año venidero sea mejor para 
el trabajo legislativo y que tenga como objetivo primordial 
mejorar las condiciones de vida.

El diputado del PRI, Gaspar Quintal Parra, aseguró que para 

2023, seguirá impulsando mecanismos 
que potencialicen el desarrollo de los 
municipios, manteniendo cercanía y 
diálogo, “vemos un 2023 de trabajo 
arduo, de postura crítica pero razonable, 
argumentada y con visión social, con 
enfoque para todos los yucatecos”, 
puntualizó.

La diputada Fabiola Loeza Novelo, 
hizo un reconocimiento a la labor de 
las diputadas y diputados por todo lo 
trabajado durante este año, “hemos 
escuchado, opinado y plasmado 
nuestro voto respecto a lo que cada 
uno considera lo mejor para nuestro 
estado, aunque tengamos puntos de 
vista diferentes, pero ha prevalecido el 
respeto entre nosotros”, dijo.

En asuntos generales, la diputada 
Vida Gómez Herrera (MC), presentó 
una iniciativa para que el transporte 
público del estado cuente con un botón 
de pánico que permita a los usuarios 
dar parte a las autoridades cuando 

ocurran emergencia, situaciones de acoso, robos y otros 
delitos durante los trayectos. “Cabe mencionar que este 
botón ya existía en la derogada ley de Transporte, pero la 
obligatoriedad de contar con el, únicamente comprendía a 
los taxis contratados a través de plataformas tecnológicas”, 
recordó.

En su turno, el diputado de Morena, Rafael Echazarreta 
Torres, entregó una iniciativa a la Mesa Directiva en materia 
de informes de la administración de los recursos del Poder 
Judicial y Legislativo. 

Integración de la Diputación Permanente que fungirá durante 
el receso del Congreso del Estado.

A propuesta del diputado del PAN, Víctor Hugo Lozano Poveda, 
se aprobó por unanimidad la integración de la Diputación 
Permanente que fungirá durante el período de receso que 
comprende del 16 de diciembre de 2022 al 31 de enero de 
2023, que presidirá la diputada Pilar Santos Díaz, como 
presidenta (PAN); secretarios diputada Alejandra Novelo 
Segura (Morena) y diputado Raúl Romero Chel (PAN). Como 
suplentes: vicepresidente diputado Gaspar Quintal Parra (PRI) 
y secretarios suplentes diputado Luis Fernández Vidal (PAN) y 
diputada Rubí Be Chan (Morena).

De igual forma se aprobó el proyecto de dictamen de las 
comisiones unidas de Puntos Constitucionales y Gobernación, 
y de Justicia y Seguridad Pública que especifica que las ternas 
cumplen con los requisitos para el cargo de las titularidades de 
la decimosegunda y decimotercera magistratura del Tribunal 
Superior de Justicia del Poder Judicial del Estado. Con 17 votos, 
Mauricio Tappan Silveira fue designado para la decimosegunda 
magistratura y con 19 votos, Eugenia Ávila Novelo ocupará la 
titularidad de la decimotercera magistratura.

Por último, se declaró la clausura del Primer Período Ordinario 
de Sesiones correspondiente al Segundo Año de Ejercicio 
Constitucional de la LXIII Legislatura.

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA 
DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN 

POLÍTICA DEL CONGRESO DEL 
ESTADO, DIPUTADO VÍCTOR 

HUGO LOZANO POVEDA.
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En Mérida crecemos juntos con acciones y programas 
que reflejen nuestra política pública de humanismo 
y cercanía, por esa razón, trabajamos para 

proporcionar más oportunidades para el desarrollo 
económico de las familias que tienen como fuente de 
ingreso un emprendimiento, manifestó el Alcalde Renán 
Barrera Concha.

Durante la entrega de apoyos “Impulsamos la economía” 
efectuada en la cancha de usos múltiples del parque 
Nueva San José Tecoh, en el Sur de la ciudad, el Presidente 
Municipal informó que el objetivo principal de este 
programa es dotar de las herramientas necesarias a las 
y los beneficiarios para mejorar su calidad de vida y su 
desarrollo profesional.

“Para nosotros es importante entregarle herramientas 
a la ciudadanía que las solicita a través de este apoyo, 
porque les genera un ingreso que les ayuda a consolidar 
su negocio, y, así, también puedan mejorar su economía 
familiar”, expresó.

En el evento, las y los beneficiarios agradecieron a Renán 
Barrera por la entrega de estos artículos de trabajo que 

les permitirá impulsar su autoempleo y el crecimiento de 
su negocio, principalmente porque en algunos casos es el 
principal ingreso con el que mantienen a sus familias.

Con su negocio de venta de piñatas por internet, Areli Cano, 
beneficiaria de “Impulsamos la economía”, tomó la decisión 
de solicitar un apoyo de materiales para la elaboración 
de sus productos, dado a que durante la temporada 
decembrina la venta se incrementa y necesitaba comprar 
todo lo necesario para realizar su actividad.

Agregó que gracias al apoyo entregado por Renán Barrera 
ahora podrá sacar un mayor número de pedidos y tener un 
mayor ingreso para apoyar a la economía familiar.

“Desde hace cuatro años tomé la decisión de elaborar 
piñatas, actividad que aprendí a través de tutoriales de 
YouTube y que hoy se convirtió en un pequeño negocio el 
cual me permite ayudar a mi esposo y a mis cuatro hijos en 
lo económico”, expresó.

Otro beneficiario, José Sonda Pech, explicó que el apoyo de 
su triciclo le servirá para poder realizar sin contratiempos 
la venta de abono y trasladar sus herramientas de trabajo, 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA 
EN LA ENTREGA 
DE APOYOS DEL 
PROGRAMA 
“IMPULSAMOS 
LA ECONOMÍA” 
EFECTUADA EN LA 
CANCHA DE USOS 
MÚLTIPLES DEL 
PARQUE NUEVA 
SAN JOSÉ TECOH, 
EN EL SUR DE LA 
CIUDAD.

Alcalde entrega insumos y 
herramientas del programa 
“Impulsamos la economía”
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y reconoció la voluntad que tiene el Alcalde Renán 
Barrera para ayudar a todas las personas que lo 
necesitan.

“Este triciclo me servirá para poder trasladarme y 
llevar mis herramientas, así como para salir a las calles 
a vender abono. Pero no sólo eso, también aprovecho 
para usarlo como un ‘burrito’, ya que no puedo caminar 
con facilidad, entonces con él me puedo sostener, 
agacharme y hacer otros movimientos para poder 
trabajar y desplazarme sin problemas”, platicó.

Paula Poot Sabido, quien se dedica a la venta de 
pastelería, recibió una batidora y dijo que ve con 
buenos ojos la aplicación de este tipo de programas 
impulsados por el Presidente Municipal, donde la 
población recibe lo que en verdad necesita para crecer 
su negocio.

“Estoy muy agradecida con el Ayuntamiento por la 
entrega de este electrodoméstico de cocina que me 
permitirá apoyar a mi esposo con los gastos de la 
casa, como lo vengo haciendo desde hace 8 años. No 
cabe duda que el Alcalde está haciendo bien las cosas”, 
indicó.

En su mensaje, Renán Barrera informó que la entrega de 
hoy corresponde a 44 apoyos directos para proyectos 
productivos y gestión social, que representan una 
inversión de 140 mil pesos, con ello se consolidarán 
las actividades económicas de sus beneficiarios.

“La entrega de este día es parte de los 727 apoyos que 
hemos repartido en lo que va de la administración, por 
un monto de un millón 047 mil 408 pesos en proyectos 
productivos, y de los 9,205 solicitados a través de la 
Gestión Social”, explicó.

A su vez, María José Cáceres Delgado, directora de 
Desarrollo Social, señaló que lo importante para 
destacar en esta entrega es que todas las solicitudes 
hechas por la ciudadanía que lo requiere, son revisadas 
a detalle y atendidas a la brevedad posible. 

“Estos apoyos son para ustedes, para favorecer el 
autoempleo, para que sus pequeños negocios vayan 
creciendo porque eso es algo que quiere ver el Alcalde, 
que toda Mérida crezca de manera equitativa”, dijo.

Además, continuó, la aplicación de este y otros 
programas son ejemplo de que el Ayuntamiento de 
Mérida es cercano a la población y que atiende sus 
necesidades más apremiantes. 

Durante la entrega, acompañaron al Alcalde en el 
presídium José Collado Soberanis, director de Servicios 
Públicos Municipales y las beneficiarias María 
Guadalupe Sosa Echeverría y Claudia Ku Gamboa.

Finalmente, en el evento se acercaron los programas 
sociales que maneja la Dirección de Desarrollo 
Social, para ello, se instalaron mesas de apoyo para 
mejoramiento de vivienda, atención ciudadana, 
examen de la vista y apoyo de lentes.

“PARA NOSOTROS ES IMPORTANTE ENTREGARLE 
HERRAMIENTAS A LA CIUDADANÍA QUE LAS SOLICITA 

A TRAVÉS DE ESTE APOYO, PORQUE LES GENERA 
UN INGRESO QUE LES AYUDA A CONSOLIDAR SU 

NEGOCIO” DIJO EL PRIMER EDIL.

EN LO QUE VA DE LA PRESENTE ADMINISTRACIÓN SE HAN 
ENTREGADO 727 APOYOS POR UN MONTO DE UN MILLÓN 

47 MIL 408 PESOS EN PROYECTOS PRODUCTIVOS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Participa el Gobernador en la COP15 
del Convenio de las Naciones Unidas 

sobre la Diversidad Biológica

Con un llamado para actuar juntos y de forma inmediata 
para proteger el medio ambiente y preservar las 
reservas naturales del planeta, el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal inició su participación en la COP15 
del Convenio de las Naciones Unidas sobre la Diversidad 
Biológica, que se celebra del 7 al 19 de diciembre, en 
Montreal, Canadá, exponiendo las acciones que está 
implementando Yucatán en esta materia, así como buscar 
financiamiento para impulsar proyectos que protejan la 
biodiversidad del estado.

Vila Dosal compartió durante la mesa panel “La 
importancia de la integración y cómo los gobiernos locales 
y subnacionales pueden ser campeones”, las experiencias 
y lecciones, aprendidas con otros gobiernos subnacionales 
y países, para identificar nuevas oportunidades de acción, 
hermanamientos y objetivos comunes que contribuyan con 
las metas globales. Ahí, refrendó el compromiso junto con 
otros representantes para reforzar la cooperación entre 
gobiernos y fortalecer esta lucha.

Este espacio tiene el objetivo de mostrar ejemplos de 
casos de éxito, identificar las lagunas actuales en las 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
INICIÓ SU PARTICIPACIÓN EN LA COP15 DEL 

CONVENIO DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE LA 
DIVERSIDAD BIOLÓGICA, QUE SE CELEBRA DEL 

7 AL 19 DE DICIEMBRE, EN MONTREAL, CANADÁ.
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colaboraciones de los gobiernos subnacionales y locales 
y explorar cómo se podría reforzar la cooperación, 
compartiendo la lección de que es el deber como gobierno 
de establecer políticas y programas sólidos que atiendan 
los problemas globales que nos atañen, actuando 
localmente, tomando principal atención a las acciones 
de reducción de la vulnerabilidad y adaptación al cambio 
climático. Porque no debemos esperar más, hay que actuar 
ya.

“Pues en Yucatán trabajamos en acciones y políticas en 
favor de la restauración de ecosistemas y conservación de 
la biodiversidad tanto en nuestro estado como en nuestra 
región implementando acciones desde lo local. Sin duda, es 
necesaria la cooperación entre todos los actores sociales 
como pieza clave para poder conservar y preservar la 
diversidad biológica que tenemos, atendiendo con sentido 
de urgencia la amenaza de la crisis climática de la cual nos 
enfrentamos.

Como estado debemos sumar y acompañar a los gobiernos 
locales también en esta tarea, para poder tener acciones 
con mayor impacto en el territorio”, aseveró Vila Dosal.

El Gobernador también sostuvo diversas reuniones 
de trabajo con el Secretario de Recursos Naturales de 
California, Wade Crowfoot; el Emisario para el Cambio 
Climático y Asuntos del Norte y el Ártico del Gobierno 
de Quebec, Jean Lemire y la Coordinadora de Jóvenes 
Save California Salmon, Danielle Rey Frank, con quienes 
abundó sobre las acciones y estrategias que se impulsan 
en Yucatán para preservar la naturaleza, proteger a los 
animales y cuidar la biodiversidad.

Cabe destacar que Yucatán es parte del grupo redactor del 
“Pronunciamiento conjunto de los gobiernos subnacionales 
de México en apoyo a la Declaración de Edimburgo y al 
marco global de la diversidad biológica posterior a 2020” 
y, a partir de esta cumbre, se presenta formalmente a los 
nuevos signatarios de esta declaración.

De igual forma, coordina el Grupo de Trabajo de 
Biodiversidad de la Asociación Nacional de 
Autoridades Ambientales Estatales (ANAAE), 
a través del cual se fomenta la cooperación 
para elevar la ambición de las metas de 
las Estrategias Estatales de Biodiversidad 
(ECUSBE) y fomentar una visión regional, 
hacia formular proyectos de conservación 
con visión de corredores y aprovechamiento 
sostenible de recursos.

La entidad es punta de lanza en la protección 
del medioambiente, al atender de manera 
urgente la emergencia climática con 
iniciativas de ley, programas enfocados en 
manejo de residuos y generación de energías 
limpias, lucha que impulsa el Gobernador 
para tener un territorio cada vez más 
verde. También, es ejemplo nacional, por la 
aprobación de la Ley de Cambio Climático 
para combatir este fenómeno y es el primer 
estado que realiza un Programa de Manejo 
de Residuos específico para cada uno de sus 
106 municipios.

Es así como Tech4Nature México eligió a Yucatán para 
ser el primer estado de Latinoamérica en unirse a esta 
iniciativa para el aprovechamiento de tecnologías en 
proyectos de conservación de áreas naturales en la región. 
Aplicándose en la Reserva Estatal de Dzilam, siendo uno 
de los puntos donde se realiza monitoreo de biodiversidad 
de manera constante en el estado.

Todas estas iniciativas realizadas en la entidad fueron 
presentadas por el Gobernador durante la COP15 donde se 
espera que líderes de todo el mundo debatan y adopten 
nuevas medidas para la protección de la diversidad 
biológica, principalmente ante la crisis producida por la 
presión humana y el cambio climático, de cara hacia el 
2030.

“YUCATÁN ES PUNTA DE LANZA EN LA 
PROTECCIÓN DEL MEDIOAMBIENTE, AL ATENDER 

DE MANERA URGENTE LA EMERGENCIA 
CLIMÁTICA CON INICIATIVAS DE LEY, PROGRAMAS 

ENFOCADOS EN MANEJO DE RESIDUOS Y 
GENERACIÓN DE ENERGÍAS LIMPIAS”.



Semanario de Información y Análisis Político36

CAMPECHE

Exhiben en el último Martes 
del Jaguar de 2022 a “Alito” y 

a diputado panista

La gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores 
San Román, lanzó nuevas 

acusaciones contra el líder 
nacional del PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas, en el episodio 
pasado de su programa “Martes 
del Jaguar”.

En esta ocasión, en la supuesta 
conversación que se dio a 
conocer estuvo una persona 
de nombre “Pablito”, quien 
al parecer intervendría en la 
reelección de Marko Cortés 
como presidente nacional del 
PAN.

De acuerdo con la conversación, 
supuestamente estuvo 
implicado el diputado federal 
panista José Elías Lixa, de 
Yucatán.

“Si no cumple, le rompo la 
madr*”, indicó Pablo a Moreno 
Cárdenas, el cual explicaba 
que las negociaciones en el 
blanquiazul estaban dilatando 
el apoyo, pero que “con 
presiones”, inclusive una camioneta, 
aceptó establecer una fuerte alianza al 
interior de Va por México.

De acuerdo con la información, replicada 
por Infobae, Moreno Cárdenas mandó a 
una persona a intervenir en la relación 
entre el PRI y Acción Nacional al interior 
de los partidos, así como en la Cámara 
de Diputados; sin embargo, aunque dicha 
conversación aparentemente tuvo lugar 
en 2020, el legislador Elías Lixa será uno 
de los implicados en el posible desafuero 
del priista, proceso que está pactado para 
discutirse y posiblemente votarse este 
jueves 15 de diciembre.

“Todo lo arreglan: Lixa no le sirve al 
pueblo yucateco, le sirve a los intereses 
de #LordBrother, para que se den una 
idea de todo lo que está pasando. Además, 
se supone que quienes pertenecen a la 

coalición son sus amigos, pero hablan mal 
de ellos. ¡No hay a cuál irle!”, escribió la 
gobernadora en el tuit que acompaña al 
momento de dicho fragmento de su vídeo. 

‘’No es tu función’’

Cabe destacar que al inicio del programa, 
la gobernadora de Campeche tuvo que leer 
una resolución  del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
adversa a ella, pero inmediatamente criticó 
a los magistrados por los señalamientos 
en su contra por la que señaló que existe 
un presunto conflicto de interés y negó 
disculparse.

“Oh, qué necio Tribunal, no entiendes, no 
es tu función, nunca serás imparcial”.

También adelantó que presentó una 
denuncia en contra de Morena Cárdenas 
por una presunta conducta inadecuada 

Especial / La Revista 

TODO LO 
ARREGLAN: LIXA 
NO LE SIRVE AL 
PUEBLO YUCATECO, 
LE SIRVE A LOS 
INTERESES DE 
#LORDBROTHER, 
PARA QUE SE 
DEN UNA IDEA DE 
TODO LO QUE ESTÁ 
PASANDO, SEÑALÓ 
LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES.
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con jóvenes, tanto con la Fiscalía como con el DIF, por lo 
que adelantó que el priista “tiene medidas cautelares” 
para alejar a las adolescentes de Alito.

Elías Lixa se pronuncia en sus redes sociales

Sin hacer mención abierta sobre las declaraciones de Layda 
Sansores,  el diputado panista se posicionó en contra de lo 
expuesto por la gobernadora de Campeche en el “Martes 
del Jaguar” por lo que afirmó que su trabajo no es descrito 
a través de dichos falsos. 

Aumenta tráfico en aeropuertos

Por otra parte, de enero a noviembre del 2022, los 
aeropuertos internacionales de las ciudades de San 
Francisco de Campeche y Carmen registraron incremento 
del 11.6 y 6.5 por ciento en la atención de pasajeros, 
respectivamente, de acuerdo con estadísticas de la Red de 
Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA).

La empresa destacó que en las 19 terminales que opera y 
administra, registraron crecimiento del 28.6 porcentual en 
la atención de pasajeros, equivalente a tres millones 324 
mil 799 personas, a comparación de los dos millones 585 
mil 983 usuarios en igual periodo del 2021.

Del total, son 16 las terminales aéreas que reportaron 
movimiento positivo en las cifras de atención de 
pasajeros: Nuevo Laredo, con crecimiento de 95.4 puntos 
porcentuales; Chetumal, 42.4; Puebla, 42.1; Puerto 
Escondido, 40.8; Loreto, 31.1; Ciudad Obregón, 26.1; Tepic, 
21.2; Colima, 20.6; Ixtepec, 13.4; Campeche, 11.6; Guaymas, 
7.9; Ciudad del Carmen, 6.5; Tehuacán, 4.6; Ciudad Victoria, 
4.3; Tamuín, 2.6, y con un registro positivo de 1.1, el 
aeropuerto de Matamoros.

Es de resaltar que en los primeros 11 meses del 2022, en 
el Aeropuerto Internacional “Ing. Alberto Acuña Ongay” de 
Campeche, atendieron a 133 mil 304 pasajeros, y en Ciudad 
del Carmen a 311 mil 165, aproximadamente.

Para el 2021, los reportes indican que en el “Acuña Ongay” 
registraron en total a 119 mil 448 pasajeros, de los cuales 
119 mil 169 fueron nacionales y 279 internacionales; en 
Carmen fueron 292 mil 174, de estos fueron seis mil 341 
extranjeros, y 285 mil 833 mexicanos.

A nivel nacional, en las terminales que conforman la Red se 
efectuaron 118 mil 792 operaciones aéreas, 5.3 por ciento 
más que en los primeros 11 meses del 2021, cuando hubo 
112 mil 772.

En ese sentido, el traslado de carga aérea movilizada 
creció 129.8 puntos porcentuales de enero a noviembre de 
2022 en la red aeroportuaria de ASA, se registró en ocho 
terminales, sumando un total de siete millones 898 mil 291 
kilogramos.

En cambio, de enero a noviembre del año pasado fueron 
tres millones 436 mil 909 kilos registrados.

El aeropuerto de Chetumal es el que encabezó en este 
periodo el mayor porcentaje de crecimiento en materia de 
carga, al contabilizar un total de 366 mil 380 kilogramos, 
equivalentes a mil 266.4 por ciento de crecimiento.

Seguido por Matamoros, que aumentó 359.9 porcentual; 
Puebla, 172.6; Campeche, 38.5; Ciudad del Carmen, 7.4, y 
Puerto Escondido, 2.8.

Por el mismo periodo del año pasado, en Campeche la 
carga nacional fue de 212 mil 823 kilogramos, y en Carmen 
de 329 mil 552. No se reportó carga internacional en ambas 
terminales aéreas.

DE ENERO A 
NOVIEMBRE DEL 2022, 
LOS AEROPUERTOS 
INTERNACIONALES DE 
SAN FRANCISCO DE 
CAMPECHE Y CARMEN 
REGISTRARON 
INCREMENTO DEL 
11.6 Y 6.5 POR CIENTO 
EN LA ATENCIÓN 
DE PASAJEROS, 
RESPECTIVAMENTE.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa sostuvo una 
reunión con el sector empresarial en donde se firmaron 
Acuerdos Solidarios que harán posible dar respuesta a la 

deuda económica y social que se vive en el estado, a través de 
Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos del Estado para 
el ejercicio fiscal 2023.

Celebramos que con este Acuerdo por el Ejercicio Transparente 
y Eficiente de los Recursos Públicos vamos a destinar 
el presupuesto más grande en la historia para atender 
programas y acciones sociales, crearemos fondos públicos y 
transparentes para fortalecer la Seguridad, para el desarrollo 
social, para mejorar de la salud y la promoción turística de 
Quintana Roo, puntualizó Mara Lezama.

La gobernadora del estado expresó que en Quintana Roo se 
avanza firmemente en la transición a un nuevo modelo de 
desarrollo turístico, por lo que es importante la disponibilidad 
de recursos para fortalecer la competitividad y sustentabilidad 
de cada uno de los destinos.

Mara Lezama destacó que el estado enfrenta grandes retos 
para fortalecer e impulsar ese desarrollo turístico, que 
se traduzca en prosperidad compartida y así conservar el 
liderazgo turístico en México y América Latina.

“El Nuevo Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo de Quintana 
Roo requiere de esa gran alianza entre la sociedad, las y los 
empresarios, los colegios de profesionistas, las asociaciones 
civiles y el gobierno” añadió la titular del Ejecutivo.

Dejó en claro que la Ley de Ingresos y el Presupuesto de 
Egresos del Estado para el ejercicio fiscal 2023 no responde 
a inercias del pasado y está dirigido a dar respuesta a nuestra 
realidad económica y social.

Informó de la creación de los fondos para el Fortalecimiento de 
la Seguridad, Para el Desarrollo Social, Para el mejoramiento 
de la Salud y el de Promoción Turística del Estado de Quintana 

Roo, obtendrán sus recursos precisamente de la recaudación 
del Impuesto sobre la Nómina y el Impuesto Sobre el 
Hospedaje.

Mara Lezama convocó a los presentes a la firma de los 
Acuerdos Solidarios con los cuales se sella el compromiso, 
entre todas y todos, de seguir transformando a Quintana 
Roo. “Con este acuerdo vamos a romper con el pasado y a 
implementar una nueva forma de hacer las cosas, siempre en 
beneficio de la población de Quintana Roo” enfatizó la primera 
mujer gobernadora del estado.

Participaron en la reunión, dirigentes y líderes del Consejo 
Coordinador Empresarial, de la Coparmex, asociaciones 
de hoteles, de la Canirac, de la AMAV, náuticos, clubes 
vacacionales y de grupos hoteleros.

Bernardo Cueto Riestra, titular de la Secretaría Estatal 
de Turismo (Sedetur), agradeció la participación de los 
empresarios que atendieron la convocatoria para la 
celebración de la firma del Acuerdo, y señaló que acuerdos 
como éste permiten continuar con el éxito turístico que hoy 
prevalece en la entidad, en el firme avance del fortalecimiento 
del desarrollo en su más amplio sentido en los 12 destinos 
principales del Caribe Mexicano.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora y empresarios firman acuerdo
solidario para saldar deuda económica y social

LA GOBERNADORA 
SEÑALÓ QUE SE 
DESTINARÁ EL 
PRESUPUESTO MÁS 
GRANDE DE LA HISTORIA 
PARA PROGRAMAS Y 
ACCIONES SOCIALES, 
CON FONDOS PÚBLICOS 
Y TRANSPARENTES.
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CONSTRUYENDO 

Desde el inicio de su construcción, el Tren Maya ha 
estado enfrentando oposición de diversos grupos 
ambientalistas y defensores de los derechos 

humanos, que incluso han intentado infructuosamente 
detener su avance mediante los diversos instrumentos 
legales que el marco jurídico de nuestro país pone a su 
alcance.

Por otro lado, la persistencia del presidente de lograr 
a como dé lugar la conclusión de uno de sus proyectos 
insignia, ha opuesto toda la fuerza del estado para 
vencer esos intentos de detenerlo, llegando al grado de 
tener que declarar dicha obra como asunto de seguridad 
nacional, para blindarlo ante dichas acciones.

El presidente López ha descalificado a los grupos 
opositores insultándolos, llamándolos pseudo 
ambientalistas y manifestando que tienen como único 
interés el de dañar el avance de su llamada cuarta 
transformación. Sin concederle la razón totalmente, 
aceptemos que quizás es posible que algunos de esos 
grupos en realidad obedezcan a intereses políticos y 
económicos, y que para ello se valgan de los daños 
medioambientales evidentes que ya está generando esa obra.

Aquí el asunto es que, para hacer un análisis absolutamente 
desprovisto de intereses y que sea realmente objetivo, habría 
que partir de la base de que todo proyecto de infraestructura, 
grande o pequeño, tiene necesariamente un impacto en la 
naturaleza. Más aún, la sola presencia del ser humano en La 
Tierra, incide en el ecosistema alterando su balance.

Por lo tanto, y teniendo en cuenta que es justo, lícito, y éticamente 
válido tomar recursos de la naturaleza de manera sostenible 
para elevar nuestra calidad de vida, entonces se vuelve necesario 
evaluar los impactos y los riesgos de cualquier proyecto, 
contrastarlos con la posibilidad de llevar a cabo acciones que los 
mitiguen, y comparar los costos contra los beneficios.

En este sentido, cobra importancia por estar libre de cualquier 
sesgo, un amplio e innovador estudio llevado a cabo por el 
Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente 
(UNEP), en el cual por primera vez en la historia revisa los riesgos 
ecológicos y los beneficios económicos de todos los proyectos 
de infraestructura de transporte, específicamente carreteras y 
vías férreas planeados o que se encuentran ya en ejecución en 
137 países del mundo, con enfoque en el impacto que tienen los 
trabajos de construcción en el medio ambiente, la población, los 
seres humanos y la vida silvestre.

Adicionalmente han confrontado los impactos, con los beneficios 
previstos de tales proyectos en las economías locales, y su 

potencial de elevar el producto 
interno bruto nacional.

El estudio concluye que la 
totalidad de estas obras, 
liberarán a la atmósfera 883 
millones de toneladas de 
carbono y 1.17 millones de 
toneladas de nitrógeno que 
estaban almacenadas en los 

árboles y la vegetación eliminada.

Asimismo, los trabajos de construcción 
impactarán alrededor de 60,000 kilómetros 
de áreas protegidas o que son esenciales 
para la biodiversidad, lo que podría acelerar 
el declive de las especies.

En contraposición, los proyectos tienen el 
potencial de generar 2.4 millones de nuevos 
empleos globalmente, y tener un impacto 
positivo en el Producto Interno Bruto, que en 
los países en desarrollo podría ser de hasta 

un 1.3 por ciento.

Andy Arnell, uno de los líderes de este estudio opina que la 
infraestructura de transporte bien planeada es crucial para 
el desarrollo humano, sin embargo, la expansión continúa 
imponiendo una enorme amenaza a la naturaleza, de modo 
que considera crucial que los gobiernos nacionales y los líderes 
de la industria de la construcción sean capaces de ponderar 
sus consecuencias ecológicas, contra los beneficios sociales y 
económicos.

Los encargados del estudio, desarrollaron una herramienta 
disponible en línea, en la que se muestran los valores de riesgo 
y beneficio de cada uno de esos proyectos en todo el mundo, 
incluido por supuesto el Tren Maya, el cual presenta sus mayores 
impactos y riesgos precisamente en la liberación de carbono que 
ya estaba almacenado en la vegetación existente, y la amenaza 
para la biodiversidad, así como el impacto en el acuífero.

Por otro lado, el Tren Maya ha carecido desde el principio de 
una buena planeación, y se ha estado desarrollando mediantes 
sucesivas improvisaciones y ocurrencias, que ponen en duda la 
magnitud y alcance de sus beneficios económicos y sociales.

En conclusión, es un proyecto de medio a alto riesgo ecológico, 
con un bajo potencial de generar beneficios sociales y 
económicos, si es que algún día llega a terminarse.- Mérida, 
Yucatán a 17 de diciembre de 2022

Los riesgos ecológicos 
y los beneficios del Tren Maya

El Tren Maya ha 
carecido desde el 
principio de una buena 
planeación, y se ha 
estado desarrollando 
mediantes sucesivas 
improvisaciones y 
ocurrencias.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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Con un llamado a cuidar la 
biodiversidad, a fomentar las 
buenas prácticas en el desarrollo 

sostenible y la responsabilidad social, 
así como a revalorar la actividad 
turística como motor del desarrollo 
económico del país, cuatro distinguidos 
promotores de esta industria recibieron 
el galardón Jaguar del Turismo 2022, 
en ceremonia realizada en Mérida, 
Yucatán.

Al ampliar su horizonte al ámbito 
nacional, en esta quinta edición de los 
Jaguares resultaron ganadores en la 
categoría de Trayectoria Empresarial, 
el Dr. Carlos Jesús Gómez Flores, de 
Monterrey, Nuevo León, presidente 
de la Asociación Nacional de Comités 
Ciudadanos de los Pueblos Mágicos 
de México, y el Dr. Fidel Ovando 
Zavala, Fiscal de la Confederación de 
Organizaciones Turísticas de América 
Latina (COTAL), quien se convirtió en el 
primer ganador del Jaguar de Oro del 
Turismo por su destacada contribución 
al desarrollo del sector turístico del 
país.

Los otros dos galardonados son: 
en la categoría de Turismo Social y 

Responsable, el Grand Cenote “Hubiku” 
de Temozón, Yucatán, representado por 
el empresario Sergio Martínez Bernal, y 
en Mujer del Año, la empresaria hotelera 
Margarita Robleda Moguel, pilar de la 
promoción cultural en Yucatán.

La quinta entrega de los premios, 
realizada en el Hotel El Conquistador, 
ubicado en el emblemático Paseo de 
Montejo, estuvo encabezada por la 
consultora Rosa Isela García Pantoja, 
presidenta del Consejo Valuador 
del Galardón Jaguar del Turismo, 
y el hotelero Jorge  Carrillo Sáenz, 
presidente del Consejo Empresarial 
Turístico de Yucatán (CETUR).

Entre los invitados a la ceremonia 
estuvieron el Lic. Jorge Lerma Nava, 
subsecretario de Desarrollo Turístico 
Sostenible de la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), quien asistió 
en representación del gobernador 
Mauricio Vila Dosal; Wendy Basto 
González, funcionaria de la Dirección de 
Turismo del Ayuntamiento de Mérida; 
Ana Carmen Ongay Reyes, presidenta 
de la asociación Aliarse Campeche; 
Jordy Abraham Martínez, presidente 
de la Asociación de Restauranteros de 

Especial / La Revista 

Piden revalorar la actividad turística sostenible, 
en la entrega del “Jaguar del Turismo 2022”

OPINIÓN TURISMO 

FIDEL OVANDO ZAVALA, PRIMER 
JAGUAR DE ORO DEL TURISMO, 
PIDE DARLE MAYOR IMPULSO 

A LA ACTIVIDAD TURÍSTICA 
COMO MOTOR DEL DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL PAÍS.

LOS CUATRO 
GANADORES DEL 
JAGUAR DEL TURISMO 
2022: SERGIO MARTÍNEZ 
BERNAL, MARGARITA 
ROBLEDA MOGUEL, 
FIDEL OVANDO ZAVALA 
Y CARLOS JESÚS GÓMEZ 
FLORES, ACOMPAÑADOS 
POR JORGE CARRILLO 
SÁENZ, PRESIDENTE 
DEL CETUR, Y ROSA 
ISELA GARCÍA PANTOJA, 
PRESIDENTA DEL 
CONSEJO VALUADOR DEL 
JAGUAR DEL TURISMO.
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Valladolid, Yucatán (Arvay); diputada local Dafne López Osorio 
y Roque Gamboa León, vicepresidente del Consejo Valuador 
del Galardón Jaguar del Turismo, quienes se turnaron para 
premiar a los homenajeados.

En su mensaje, el Dr. Fidel Ovando lamentó la desaparición 
del Consejo de Promoción Turística de México y el abandono 
de la promoción nacional e internacional del destino de 
parte del gobierno federal, así como la falta de líderes de la 
industria turística que alcen la voz y sean un contrapeso del 
sector gubernamental.

Con 30 años en la actividad turística, el presidente del 
Consejo Nacional Mexicano de la Industria Turística (Conamit) 
y expresidente de la Asociación Mexicana de Agencias de 
Viaje de la Ciudad de México, señaló que urge revalorar la 
actividad turística y darle mayor impulso como motor del 
desarrollo económico del país, toda vez que genera una 
derrama que beneficia a múltiples sectores y es una industria 
de las más democráticas al generar ingresos para numerosos 
trabajadores, como meseros, bar tenders, cocineros, 
recamareros y taxistas, entre muchos otros.

En su turno, el Dr. Carlos Gómez indicó que urge ponerle un 
freno al daño que causa el ser humano a la biodiversidad y a la 
falta de atención a las especies en peligro de extinción, de ahí 
que sea necesario darle voz a los manatíes, jaguares y abejas 
para conservarlos y preservar la riqueza de los ecosistemas 
de nuestro país.

A su vez, Margarita Robleda invitó a las mujeres anónimas, 
comprometidas y generosas “a retomar nuestra esencia 
de mujeres jaguares para rescatar con pasión y compasión 
al mundo del hecatombe al que nos dirigen las ambiciones 
inmisericordes y retornar a nuestra verdadera conciencia 
humana y comunitaria de hoy por ti, mañana por mí, que 
nos hizo vivir en cierta armonía durante tantos siglos y que 
perdimos en alguna vuelta del camino, azuzados por la 
mercadotecnia”.

El empresario Sergio Martínez agradeció la distinción 
otorgada a “Hubikú”, un centro ecoturístico del oriente de 

Yucatán y anunció que pronto habrá más noticias sobre ese 
sitio, ubicado en la ruta de Chichén Itzá, Valladolid, Ek Balam 
y Río Lagartos.

El empresario Jorge Carrillo destacó el alcance nacional que 
ya tiene el Jaguar del Turismo y felicitó a los ganadores por 
sus merecidos reconocimientos.

El presidente del Cetur coincidió en que es importante 
impulsar el turismo sostenible y en que los prestadores de 
servicios no se pueden quedar sentados esperando a ver qué 
harán los gobiernos para fortalecer a esta industria, sino que 
es necesario ser proactivos y desarrollar nuevos proyectos 
para atraer a más turistas a Yucatán y al país.

CARLOS GÓMEZ FLORES, GANADOR EN TRAYECTORIA 
EMPRESARIAL, RECIBE EL JAGUAR DE TURISMO DE JORGE 

CARILLO, PRESIDENTE DEL CETUR, Y JORDY ABRAHAM 
MARTÍNEZ, PRESIDENTE DE LA ARVAY.

ANA CARMEN ONGAY, PRESIDENTA DE ALIARSE CAMPECHE, 
Y ROSA ISELA GARCÍA, ENTREGAN EL GALARDÓN DE 

TURISMO SOCIAL Y RESPONSABLE A SERGIO MARTÍNEZ Y 
ROBERTO SUASTE SOSA, DEL GRAN CENOTE HUBIKÚ

MARGARITA ROBLEDA (CENTRO), RECIBE EL JAGUAR COMO 
MUJER DEL AÑO, DE MANOS DE WENDY BASTO GONZÁLEZ 

Y LA DIPUTADA DAFNE LÓPEZ OSORIO.
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Después de lo sucedido en la semana 14 de la Temporada 
NFL 2022 tenemos nuevos Power Rankings NFL, ahora para 
la semana 15.

1. Philadelphia Eagles
Récord: 12-1 / Semana anterior: 1 (=)
El primer equipo clasificado a la postemporada dio una 
muestra de poderío ante un equipo con aspiraciones de 
postemporada. Por el momento parece que la competencia 
para llegar al Super Bowl será muy limitada para los Eagles.

2. Kansas City Chiefs
Récord: 10-3 / Semana anterior: 2 (=)
Si uno juzga lo sucedido esta semana por el puro marcador, 
podríamos pensar que los Chiefs batallaron mucho para 
vencer a los Broncos. La realidad es que empezaron de la 
forma esperada (aplastando al rival) pero poco a poco se 
fueron complicando el encuentro. Los problemas defensivos 
siguen vigentes.

3. Buffalo Bills
Récord: 10-3 / Posición semana anterior: 4 (+1)
La mejor noticia para los Bills es que, con la victoria ante 
los Jets, ponen a sus rivales al borde de la eliminación de la 
postemporada, algo que le viene bien a Buffalo, porque la 
defensiva de Robert Saleh encuentra la manera de complicarle 
la existencia al ataque que maneja Josh Allen.

4. Cincinnati Bengals
Récord: 9-4 / Semana anterior: 6 (+2)
Después de permitir 140 yardas de Kareem Hunt y Nick Chubb 
en el primer enfrentamiento de la temporada, la defensiva 
de los Bengals limitó totalmente a sus rivales en el segundo 
duelo, y con esto mantienen el buen paso de las últimas 
semanas que los tiene pensando en la postemporada.

5. Dallas Cowboys
Récord: 10-3 / Semana anterior: 3 (-2)
Sí, los Cowboys ya tienen 10 victorias, pero la décima llegó 
de forma muy apretada ante el peor equipo de la NFL. Dallas 
necesita olvidar este encuentro rápidamente y enfocarse en 
los cuatro partidos restantes, ya que siguen dos juegos detrás 
de los Eagles y eso los mantiene como equipo comodín.

6. San Francisco 49ers
Récord: 9-4 / Semana anterior: 8 (+2)
Aunque sea por una semana, los 49ers se ven como una 
auténtica fábrica de QB: Brock Purdy es el tercer pasador que 
los Niners usan en la temporada y da la impresión de que no 
se pierde un paso. Si Purdy puede seguir con esa tranquilidad 
en las próximas semanas, entonces San Francisco está listo 
para la postemporada.

7. Miami Dolphins
Récord: 8-5 / Semana anterior: 5 (-2)
La gran fortaleza de los Dolphins, su ataque, ha estado de 
capa caída en las últimas dos semanas. Ante San Francisco no 

fue sorpresa, pero ante los Chargers seguro que lo fue. Ahora 
necesitan reagruparse para el complicado duelo sabatino 
contra los Bills. 

8. Minnesota Vikings
Récord: 10-3 / Semana anterior: 7 (-1)
Este equipo ha generado muchas dudas debido a sus victorias 
apretadas y al calendario que han enfrentado. La derrota 
ante Detroit hace poco por calmar esas dudas, les queda 
demostrar que sus diez triunfos no son una mera casualidad.

9. Washington Commanders 
Récord: 7-5-1 / Semana anterior: 9 (=)
Viene el segundo round contra los Giants y los Commanders 
tendrán el regreso de Chase Young, aunque sea de forma 
limitada. Veremos si su presencia ayuda a darle todavía 
más ánimos a un equipo que tiene aspiraciones reales de 
postemporada.

10. Seattle Seahawks
Récord: 7-6 / Semana anterior: 10 (=)
La ausencia de Kenneth Walker III fue evidente y la ofensiva 
de Seattle sufrió sin su balance acostumbrado. Aunque las 
aspiraciones de playoffs siguen vivas, los Seahawks han 
dejado ir partidos clave en la carrera, y se están complicando 
el camino más de lo debido.

Especial / La Revista 

Power Rankings NFL Semana 15

DEPORTES 
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